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En las aguas de Quintana Roo 
es imparable el incremento de 
embarcaciones “pirata” que 
ponen en riesgo la vida de los 
turistas; tan sólo en Cancún 
son más de 500 embarcaciones 
irregulares, ante la falta de vi-
gilancia, personal y presupues-
to de la Capitanía de Puerto en 
el estado. 

Uno de los atractivos del 
paraíso quintanarroense, que 
engancha cada año a los turis-
tas, son las actividades acuá-
ticas, recreativas y pesca que 
realizan, que si bien generan 
una importante derrama eco-
nómica, implica una serie de 
gastos y permisos previos, que 
se tiene que efectuar para po-
der ofrecer dichos servicios. 

Empero cada año, tanto los 
hombres de mar, pero en par-
ticular, los náuticos que se en-
focan a brindar servicios de 
tour, denuncian una descarada 
competencia desleal de parte 
de embarcaciones ilegales, 
que carecen de una coopera-
tiva o de una libreta de mar, 
que los avale. 

Dicen que esas embarcacio-
nes privadas son de empresa-
rios que ya no les alcanza para 
mantener su propio negocio y 
le dan ese proceso en el cual 
le dicen al marinero y al capi-
tán que consigan gente, saquen 
los viajes, paguen su sueldo, 
su combustible con tal, que no 
le cueste al dueño, que de ma-
nera arbitraria fomenta el pi-
rataje en embarcaciones y la 
operación de navieras ficticias. 

NINGÚN SISTEMA  
DE SEGURIDAD 

Las consecuencias para quie-
nes sí operan en la legalidad, 
se tornan complicadas, porque 
esas empresas navieras ficti-
cias y embarcaciones “pirata”, 
no generan impuestos, no 
cuentan con sistemas de segu-
ridad, no tienen resguardos, y 
no tienen certificados de se-
guridad marítima. 

El incremento de embarca-
ciones “pirata” cerca de áreas 
de protección, es un tema preo-
cupante para el Parque Nacio-
nal Costa Occidental Isla Mu-
jeres, Punta Cancún y Punta 
Nizuc y del área de protección 
de flora, fauna y manglares de 
Nichupté, que preside José Ar-
turo González González. 

Tan sólo el parque marino 

tiene 613 embarcaciones au-
torizadas para realizar activi-
dades náutico-recreativas, y 
aproximadamente 100 moto-
rizadas, empero en cada tem-
porada vacacional suelen de-
tectar más de 300 embarcacio-
nes piratas que prestan dichos 
servicios sin permiso. 

La preocupación real son los 
graves daños que pueden re-
alizar esas lanchas por el des-
conocimiento de la zona, ya 
que pueden encallar o generar 
fragmentación o desprendi-
miento en colonias de corales. 

Además de poner en riesgo 
a la población o turistas, al tra-
bajar con un aforo mayor al 
permitido, de acuerdo con el 
semáforo epidemiológico, que 
todavía está vigente en la pre-
sente pandemia de Covid-19. 

NÁUTICOS ENFRENTAN 
PUBLICIDAD NEGATIVA 

La inversión que realizan los 
Asociados Náuticos de Quin-
tana Roo, de acuerdo a Fran-
cisco Fernández Millán, es 
onerosa con tal de brindar ser-
vicios de calidad y seguridad 
a sus usuarios en tanto reciben 
un servicio avalado por las au-
toridades vigentes a diferencia 
de los operadores de embar-
caciones “pirata”. 

Los navíos ilegales operan 
en todo el estado ante la nula 
actuación de las autoridades ya 
que según los propios náuticos, 
la Capitanía de Puerto, carece 
de presupuesto y de personal 
para realizar la vigilancia. 

Cada año, se dan casos la-
mentables en consecuencia de 
las irregularidades con la que 

operan las embarcaciones ile-
gales como la muerte de turis-
tas, que lleva al caño el trabajo 
de promoción e inversión. 

De acuerdo a los náuticos, 
no sólo se daña a la industria, 
sino a la imagen del destino, 
por ello la importancia que las 
autoridades apliquen la ley, de 
ahí que el eterno reclamo que 
hacen a Capitanía de Puerto. 

Las embarcaciones “pirata” 
operan sin permisos, seguros, no 
usan chalecos, ni tienen proto-
colos de seguridad marítima po-
niendo en riesgo a los usuarios, 
reclamo generalizado que surge 
cuando se presenta un accidente 
o la muerte de algún turista. 

Dichas embarcaciones no for-
man parte de ninguna asocia-
ción, operan en la legalidad y 
aunque no se tienen contabiliza-
das cuantas hay en el estado, solo 
en Cancún han detectado 500 y 
el argumento de las autoridades 
para ponerles un freno, es que 
no hay personal, ni recursos. 

La falta de personal de Ca-
pitanía de Puerto, aseguran los 
náuticos provoca de manera 
constante no sólo la falta de 
vigilancia, sino que tampoco 
pueden hacer trámites de li-
bretas de mar, permisos, darles 
seguimiento a las embarcacio-
nes ilegales y mucho menos 
para garantizar la seguridad. 

TRATA DE PERSONAS SE 
DISPARA DURANTE PANDEMIA  

Lamentablemente, uno de los 
problemas que se agudizó du-
rante la contingencia sanitaria 

Imparable, el incremento  
de embarcaciones “pirata”

Derecho de réplica
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– Falta de vigilancia representa un riesgo para la seguridad de los turistas
Por José Luis 

Montañez

Es imparable el incremento de embarcaciones “pirata” en Cancún, que ponen en riesgo la 
vida de los turistas



por Covid-19 fue la trata de 
personas, pues si bien, es un 
problema que ha venido en 
creciente desde el 2015, no 
fue sino hasta 2019 que se 
disparó el número de vícti-
mas, que principalmente co-
rresponden a mujeres y niñas 
que son explotadas sexual-
mente; lo cual debería encen-
der las alertas de las autori-
dades a fin de que se tomen 
cartas en el asunto y se erra-
dique el problema.  

Actualmente, Quintana 
Roo acumula oficialmente 
135 víctimas e igual número 
de carpetas de investigación 
abiertas por trata de personas 
desde el año 2015, de ese total 
de casos, el 59 por ciento, que 
corresponde a 79 víctimas, 
fueron registradas entre el 
2020 y mayo de 2022, es de-
cir, que el periodo de pande-
mia, sirvió para empeorar este 
tipo de delito en el estado.  

Es decir, que de acuerdo 
con un estudio elaborado por 
la maestra Irma Kánter Coro-
nel, investigadora del Instituto 
Belisario Domínguez (IBD) 
del Senado de la República, 
el confinamiento obligado por 
la emergencia sanitaria volvió 
a incrementar las cifras de este 
delito en la entidad  

El reporte lleva por título 
“Trata de Personas en México. 
Algunas Cifras” y en este se 
detalla que en 2015 se identi-
ficaron 10 víctimas de trata de 
personas: un hombre, cinco 
mujeres y cuatro personas de 
las que no se identificó su sexo, 
más tarde en el 2016 se registró 
el menor número de casos, con 
solo tres, de los cuales, las víc-
timas fueron un hombre, una 
mujer y una persona de sexo 
no identificado. 

COMENZÓ A ELEVARSE 
INCIDENCIA DE ESTE DELITO 

Más tarde, en 2017, comenzó 
a elevarse la incidencia de este 
delito, con ochos casos, cuyas 
víctimas fueron dos hombres 

y seis mujeres. Esa tendencia 
al alza continúo para el 2018, 
cuando se reportaron 13 casos, 
de los cuales fueron un hom-
bre, 10 mujeres y dos perso-
nas de sexo no identificado. 

Pero no fue sino hasta el 
2019, año previo a los efectos 
de la pandemia de Covid-19 
cuando la incidencia de este 
delito se disparó con mayor 
alarma, pues en el estado se 
refirieron 21 víctimas, de estas 
8 fueron hombres, 12 mujeres 
y una persona de sexo no iden-
tificado. Luego en el 2020, aun 
con los confinamientos y po-
líticas de distanciamiento so-
cial, los casos registrados lle-
garon hasta los 45, de los cua-
les siete eran hombres y 38 
mujeres, una inmensa mayoría 
en cuanto a las féminas.  

Finalmente, en 2021 se 
abrieron otras 20 carpetas de 
investigación por este delito, 
con 19 mujeres y otra perso-
na de sexo no identificado, 
mientras que las cifras de este 
año aún no se pueden dar a 
conocer en su totalidad, dado 
que aún faltan algunos meses, 
pero, al menos entre enero y 
mayo se habían documenta-
do judicialmente 15 casos, de 
los cuales cuatro son hom-
bres, 10 mujeres y una per-
sona de sexo no identificado. 

El estudio del Instituto Be-
lisario Domínguez detalla: 
“Durante los dos años de con-
tingencia sanitaria a causa del 
Covid-19 la trata de personas 
no disminuyó. Por el contrario, 
el número de víctimas incre-
mentó en todas las entidades 
del país, haciendo evidente la 
urgencia de establecer acciones 
más decisivas y efectivas para 
impedir que este delito siga 
victimizando a la población, 
en especial a las niñas, niños y 
adolescentes, que durante este 
tiempo rebasaron, en conjunto, 
a las víctimas de trata de 18 
años de edad y más grandes”. 

Ya son cinco años desde que 
se han puesto en marcha dife-
rentes estrategias para conte-
ner la llegada del sargazo a los 
principales destinos turísticos 
de Quintana Roo, lo cual ha 
costado más de 577 millones 
de pesos a los tres niveles de 
gobierno, sin embargo, hasta 
ahora todo ha sido en vano, 
pues se ha fracasado en cada 
intento de dar un tratamiento 
correcto a este fenómeno. 

Y es que cada esfuerzo ha si-
do sólo un paliativo, ya que no 
se atiende a fondo el daño am-
biental y a la salud humana. 

En el Caribe mexicano, el 
estudio y señalamiento del 
menoscabo ecológico lo en-
cabeza la Unidad Académica 
de Sistemas Arrecifales, del 
Instituto de Ciencias del Mar 
y Limnología de la UNAM, 
de Puerto Morelos; y de 
acuerdo con sus conclusiones, 
los componentes arrastrados 
por la macroalga contami-
nan los ecosistemas marinos 
y han causado la muerte de 
fauna en el último lustro.  

Hay que recordar que la 
contención del sargazo está 
a cargo de la Secretaría de 
Marina Armada de México 
(Semar), pero su trabajo en 
materia preventiva sirve de 
poco, pues, pese a los blo-
queos en altamar, el alga pe-
netra hasta las principales 
playas, tan es así, que, duran-
te los meses de marzo, mayo, 
junio y ahora en agosto, se 
enfrenta una cantidad histó-
rica del alga en las costas.  

Pablo Alcocer Góngora, 
presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial 

de la Riviera Maya, argu-
mentó “Se ha detectado ese 
egreso de recursos para pa-
liar o mitigar el efecto en las 
costas por el sargazo y por 
ende afectaciones económi-
cas a los negocios que están 
establecidos en la zona. Ya 
sabemos las temporalidades, 
hay veces que hay arribazo-
nes mucho más fuertes que 
otras. Al final las corrientes 
hacen parte del trabajo; se 
necesita una estrategia inte-
gral y reorientar parte de 
esa inversión o ese gasto por-
que ahorita es un gasto ne-
cesario, para tener una so-
lución más integral”. 

En Playa del Carmen, es 
donde más sargazo se ha re-
colectado en lo que va de 
2022, pues de acuerdo con la 
Dirección de Zona Federal 
Marítimo Terrestre de aquel 
territorio, hasta la tercera se-
mana de agosto se habían re-
colectado 29 mil 156 tonela-
das, la cifra más alta en los úl-

timos tres años “Hay que 
cambiar el enfoque y sobre to-
do que los tres niveles de go-
bierno estén en la misma línea 
con el sector privado, porque 
también les afecta; menos 
ocupación, menos recauda-
ción, sobre todo en esta zona”, 
señaló Alcocer Góngora. 

El sargazo siempre ha es-
tado presente en la costa de 
Quintana Roo, aunque no 
en las cantidades actuales, 
por lo que los expertos exi-
gen a las autoridades que se 
lleve una estrategia a fondo 
y no solo para mitigar los 
daños “No han visto la pro-
tección de playas desde el 
punto de vista ambiental, só-
lo se han enfocado en prote-
gerlas desde el punto de vis-
ta turístico. Hay ecosistemas 
muy valiosos que se están 
viendo afectados por el sar-
gazo y no los están prote-
giendo”, señaló Rosa Elisa 
Rodríguez Martínez, inves-
tigadora de la UNAM.
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Van cinco años de fracasos en  
el combate contra el sargazo

Ya son cinco años desde que se han puesto en marcha 
estrategias para contener el sargazo en Q. Roo, pero todo 
ha sido en vano.  

 – Ha costado más de 577 mdp a los tres niveles de gobierno
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Anuncia Ssa tres campañas de 
vacunación infantil, a fin de año 

Tras las protestas de padres de familia en 
la cobertura de la vacunación para diversas 
enfermedades que se generó a causa de 
la pandemia de Covid-19, la Secretaria de 
Salud anunció este martes que emprende-
rán los últimos meses del año tres campa-
ñas para la aplicación de varias de éstas. 

Así lo informó el subsecretario de Pre-
vención y Promoción de la Salud, Hugo Ló-
pez-Gatell, quien comentó que la pandemia 
trajo consigo en México y el mundo entero 
una reducción del acceso a diversas vacu-
nas, “lo que representa un reto al que hay 
que responder de manera activa, y estamos 
en puerta de eso”. En primer lugar se reto-
mará la aplicación de la vacuna hexavalen-
te, que protege contra poliomelitis, tosferina, 
neuomonía y meningitis, difteria, tétanos y 
hepatitis B. Ésta se aplicará en menores de 
un año de edad en una primera fase “inten-
siva” del 5 al 30 de septiembre, después, 
del 1 de octubre a finales de noviembre se 
realizará una fase de seguimiento y se ce-
rrará a final del año. La idea es alcanzar a 
2.1 millones de niños y niñas vacunados con 
sus tres dosis de este esquema. 

VACUNACIÓN CONTRA PAPILOMA HUMANO

La segunda campaña es para la vacunación 
contra el VPH (virus del papiloma humano), 
asociado a cáncer cérvicouterino y otros 

cánceres en mujeres y hombres. Si bien re-
gularmente, dijo López-Gatell, ésta se aplica 
en niñas de nueve a diez años, debido al 
retraso por la pandemia en esta ocasión se 

dirigirá con adolescentes que ya tienen de 
13 a 14 años. 

Se pretende alcanzar una cobertura 
de 2.5 millones de mujeres de esta edad 
además de mujeres, incluidas trans, de 
11 a 49 años de edad que vivan con VIH. 
El inicio se realizará el 21 de noviembre 
de este año y el cierre el 31 de diciembre 

Adicionalmente, agregó el subsecre-
tario ante el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, se realizará como cada 
año la vacunación por la influenza esta-
cional con una meta de llegar a 33.6 mi-
llones de personas en todo el país de seis 
años en adelante. El inicio será el 3 de 
octubre y se concluirá la campaña el 31 
de marzo del próximo año. 

En cuanto a la situación del Covid-19 
en México, dijo que ya van siete semanas 
consecutivas a la baja en el número de 
casos y las defunciones promedio están 
por alcanzar un dígito, además que la 
ocupación de camas generales se repor-
ta en cinco por ciento y las camas para 
cuidados intensivos (con ventilador) en 
tres por ciento. 

- En primer lugar se retomará la aplicación de la dosis hexavalente en bebés 

Ante protestas por cuadros incompletos 

A cuidarse y a vacunarse todos 

Contagios por Covid-19 ya suman 7 semanas a la baja 
Los contagios por Covid-19 en el 
país ya suman siete semanas a 
la baja en México, señalaron au-
toridades de Salud federal. 

Se destacó que los niveles de 
la pandemia están próximos a la 
mitad de la intensidad de la pri-
mera ola, “la más pequeña por 
las acciones que se hicieron en 
su momento”. Informaron que en 
lo que respecta a la hospitaliza-
ción, hay una ocupación del 5 por 
ciento de camas generales, así 
como del 3 por ciento de camas 
con ventiladores. 

En lo que respecta a las de-
funciones por SARS-CoV-2, se 

resaltó que éstas también han 
disminuido y eso ha sido gracias 
a la vacunación. 

Actualmente, hay un 82 por 
ciento de la cobertura nacional 
para personas elegibles; es decir, 
de niños y niñas de 5 años en 
adelante.

PREVÉN REPUNTE
EN ÉPOCA INVERNAL

Para octubre, noviembre y di-
ciembre se prevé que los conta-
gios por Covid-19 puedan tener 
un repunte en México.Autorida-
des señalaron que la predicción 
que se tiene del comportamiento 

de la pandemia durante los pró-
ximos meses. 

Mientras en otros países la 
pandemia comienza a darse ya 
en la temporada de frío, en Mé-
xico aún se dan éstas fuera de 
los meses más helados. 

No obstante, se consideró que 
con el repunte que se prevé para 
los próximos meses, la pandemia 
por covid-19 podría establecerse 
como enfermedad endémica.“No 
descartamos que en octubre, no-
viembre y diciembre pueda haber 
un repunte que signifique el es-
tablecimiento de un patrón más 
regular en las estaciones de frío. 

A inicios de septiem bre se retomará la aplicación de la vacuna hexavalente, 
que protege contra poliomelitis, tosferina, neuomonía y meningitis, difteria, tétanos 
y hepatitis B.  

M éxico ya sum an siete sem anas a la baja en México en 
contagios por Covid, señalaron autoridades de Salud federal.
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Por redacción DIARIOIMAGEN 

Cancún. - Según estadísticas del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi), en Quintana 
Roo, el municipio de Benito Juárez (Cancún) es 
el único que cuenta con más de 10 hospitales par-
ticulares, lo que refleja una falta de centros de 
salud para atender la demanda de pacientes locales 
e incluso extranjeros que llegan a vacacionar o a 
establecerse después de su retiro.

 Asimismo, las estadísticas de salud en esta-
blecimientos particulares constituyen un programa 
de generación de datos de manera regular y opor-
tuna, con la intención de tener un control sobre la 
disponibilidad de recursos humanos, físicos y ma-
teriales de los establecimientos de este tipo.

Y ese reporte refiere que se contabilizaron en la 
ciudad de Cancún 19 clínicas privadas con 197 ca-
mas censables, ubicándose Quintana Roo entre los 
11 estados con la tasa más baja respecto al número 
de camas, con 2.0 por cada 10 mil habitantes.

Los hospitales privados de la entidad tienen 
un promedio de 2.1 días de estancia, mientras que 
la media nacional es de 2.3. Los mismos datos 
arrojan que se dieron en Quintana Roo 85 egresos 
por cada 10 mil habitantes, en tanto la media na-
cional es de 174 egresos, colocándose la entidad 
en las últimas cuatro posiciones. 

Hay que mencionar que en 2021, la pandemia 
por Covid-19 urgió mayor atención hospitalaria 
en el país y en el caso de Quintana Roo ocurrieron 

2.9 egresos por cada 10 mil pacientes con esta en-
fermedad, colocándose por debajo de la media na-
cional que fue de 5.2. 

A nivel nacional se reportaron hasta el año pa-
sado 2 mil 886 establecimientos particulares dis-
tribuidos en 563 municipios o alcaldías. Sobre el 
total de camas censables en establecimientos par-
ticulares de salud que el año pasado (36 mil 095 
en total) se reportaron, 56 municipios o alcaldías 
cuentan con 100 y más. 

OFRECEN PRUEBAS PARA PREVENCIÓN DEL CÁNCER

Con la finalidad de mejorar su salud, la secretaria 
de Salud de Quintana Roo Alejandra Aguirre Cres-
po invitó a las mujeres de 25 a 34 años de edad a 
realizarse su Papanicolaou y a las de 35 a 64 años 
su prueba de VPH para prevenir el cáncer de cuello 
uterino.

Refirió que, en el 2021, en Quintana Roo se 
detectaron un total de 44 casos de esta enfermedad, 
de las cuales el 100 por ciento cuenta con valora-
ción y tratamiento oncológico. 

También informó que de enero a la fecha a tra-
vés del Programa de Cáncer de la Mujer se han 
beneficiado 16 mil 737 mujeres a través de las 
pruebas de detección. 

Especificó que, de estas detecciones 4 mil 903 
correspondieron a citologías, 3 mil 305 a pruebas 
del Virus del Papiloma Humano (VPH), 3 mil 413 
a mastografías y 5 mil 116 a exploraciones clínicas 
mamarias.

 Destacó que actualmente se realiza la Cam-
paña “Quintana Roo contra el Cáncer de Cuello 
Uterino 2022, #MujeresSinCáncer #ContraElCán-
cerYoActúo, que concluye el día 31 de agosto, 

Hizo notar que el cáncer de cuello uterino es 
la única neoplasia prevenible al 100%, por lo que 
el objetivo de esta campaña es sensibilizar a mu-
jeres y hombres sobre esta enfermedad, y promover 
su prevención que se realiza mediante el uso del 
condón, la aplicación de la vacuna contra el VPH, 
y las pruebas del Papanicolaou y del Virus del Pa-
piloma Humano (VPH). 

Al respecto subrayó que pueden acudir a los 
módulos rosa en donde se otorga una atención de 
calidad, por personal sensibilizado en el programa, 
y sin tiempo de espera ya que la usuaria agenda 
su cita mediante WhatsApp y acude el día y la 
hora asignada, además que el resultado de su prue-
ba se le entrega en un mes. 

También destacó que, durante todo el año, las 
detecciones de Papanicolaou y la prueba de VPH 
son gratuitos en las más de 180 unidades de salud, 
en donde se cuentan con todos los insumos nece-
sarios para la realización de los estudios. 

Hacen falta más hospitales 
particulares en Quintana Roo 

- Cancún tiene más de 10 centros para atender a pacientes locales y extranjeros 

Invitan a las m ujeres de25 a 34 años de edad a realizarse su Papanicolaou y a 
las de 35 a 64 años su prueba de VPH. 

Según cifras del Inegi, hacen falta más hospitales privados en Quintana Roo, 
pues solo Cancún cuenta con más de 10. 

Según estadísticas del Inegi  

Los hospitales privados de la entidad  
tienen un promedio de 2.1 días de estancia, 
mientras que la media nacional es de 2.3. 

Los mismos datos arrojan que se dieron en 
Quintana Roo, 85 egresos por cada 10 mil 
habitantes, en tanto la media nacional es  
de 174 egresos, colocándose la entidad  

en las últimas cuatro posiciones. 
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Chetumal.- El Sindicato Caja Roja dio 
a conocer que los transportistas de Quin-
tana Roo han logrado quedarse con los 
trabajos del tramo seis del Tren Maya 
que corresponde a la zona ubicada entre 
Tulum y Bacalar, es decir que van a en-
cargarse de acarrear todo el material ne-
cesario para las obras. 

Antonio González Notario, líder del 
Sindicato Caja Roja, confirmó el acuer-
do e indicó: “Estaremos a cargo de re-
alizar el transporte de materiales en todo 
este tramo y se iniciarán las labores en 
las próximas dos semanas, lo cual es-
peramos sea de gran beneficio para los 
agremiados”.

Asimismo, destaca que “logramos 
que los sindicatos locales Caja Roja y 
caja Blanca seamos invitados a realizar 
el trabajo de transporte de carga, ten-
dremos un trato directo con la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), las 
autoridades nos dijeron el trabajo es pa-
ra ustedes, pero se debe cumplir, el tra-
bajo es para los transportistas locales”. 

Agregó que son más de 22 sindica-
tos de todo el estado de Quintana Roo 
que estarán participando en esta obra 
que realiza el gobierno federal y que 
van a invitar a participar también a las 
agrupaciones que no hayan entrado al 
acuerdo, siempre y cuando sean trans-
portistas de la entidad. 

“Nos comprometimos más de 22 sin-
dicatos para hacer lo máximo posible 
para completar esa obra de interés nacio-
nal, estamos en un proceso de recluta-

miento de transporte, son más de 23 sin-
dicatos de Quintana Roo que estamos en 
esta alianza y tenemos un acuerdo en el 
que el sindicato que no logre cumplir la 
demanda, invitará a los otros sindicatos 
del estado, que no están en el acuerdo 
pero que no queden excluidos, vamos a 
echar mano de esos municipios para que 
participen” sentenció González. 

Finalmente, dijo que los miembros 

de los sindicatos de volqueteros del 
Centro y Sur de Quintana Roo, forma-
rán una alianza con sus homólogos de 
Escárcega para evitar que transportistas 
de otras entidades puedan entrar a des-
plazarlos  “También tenemos los acuer-
dos con los sindicatos de Campeche, 
solamente debemos formalizarlo, esto 
para que no desplacen a la mano de obra 
local que vamos a brindar, hay sindica-

tos de otros estados que quieren venir 
a trabajar en esta obra, pero primero 
nuestra gente, primero Quintana Roo” 
concluyó.

70 CAVERNAS EN  
LA SELVA AMENAZADAS  

Guillermo DChristy, consultor en temas 
del agua en “Sélvame del Tren”, infor-
mó que por lo menos 70 puntos caver-

nosos fueron encontrados sobre el tramo 
5 sur del Tren Maya, que han compli-
cado los trabajos de desmonte, pues la 
maquinaria pesada no puede avanzar 
en ese tipo de terreno.

Y advierte que lo que ocurrirá con 
estos cuerpos que contienen agua es que 
sean pilotados o rellenados “Estamos 
hablando en su totalidad de cavernas que 
cruzan de lado a lado lo que es el trazo 
del tren y hay otras menores que se en-
cuentran a los lados y cruzan parte del 
trazo, a veces donde las máquinas paran 
labores se ve inmediatamente este tipo 
de cavernas; estamos hablando, por 
ejemplo, de la zona de Akumal hacia el 
sur, donde prácticamente cada 60 metros 
encontramos una”. 

Los trabajos del Tren Maya tramo 5 
sur, fueron reiniciados el 14 de julio y 
los ambientalistas realizan recorridos 
constantes en las zonas de desmonte para 
constatar lo que califican como un eco-
cidio perpetrado por la maquinaria pe-
sada “Obviamente todas estas que se han 
ido descubriendo quedarán debajo del 
trazo, pero no sabemos qué va a pasar 
porque nunca nos han entregado un pro-
yecto ejecutivo (...) suponemos que serán 
pilotados, que serán rellenados, pero hoy 
por hoy no tenemos certeza ni informa-
ción oficial, algo que hemos estado so-
licitando” aseveró el activista.

Hay que recordar que el tramo 5 sur 
del Tren Maya ha sido el más polémico 
de la obra federal, debido a suspensio-
nes otorgadas dentro de juicios de am-
paro promovidos por habitantes de Tu-
lum y Solidaridad. 

Transportistas locales trabajarán  
en obras de Tramo 6 del Tren Maya 
- Se encargarán de acarrear todo el material necesario para la construcción 

El Sindicato Caja Roja dio a conocer que los Transportistas de Quintana Roo han logrado quedarse 
con los trabajos del tramo seis del Tren Maya. 

En la zona ubicada entre Tulum y Bacalar 

Antonio González, líder del Sindicato Caja Roja, señaló 
que son más de 22 agrupaciones de todo el estado de 

Quintana Roo que estarán participando en esta obra que 
realiza el gobierno federal y que van a invitar a participar 

también a los que no hayan entrado al acuerdo,  
siempre y cuando sean transportistas de la entidad. 
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Cancún.- Para sumar a la recuperación de las ope-
raciones aéreas en el Caribe mexicano, durante 
esta etapa de reactivación económica una vez que 
pasó la etapa más crítica de la contingencia por el 
Covid-19, se han anunciado nuevas rutas desde 
Canadá, eso a fin, también de satisfacer la alta de-
manda de los viajeros procedentes de aquel país, 
durante la temporada de invierno, para cuando se 
espera cifras récord en materia de turismo. 

En 2020, cuando se anunció el freno de todas 
las actividades económicas a nivel mundial, fue 
precisamente el turismo, uno de los sectores más 
afectados, y en el caso de Quintana Roo se llegaron 
a tener ocupaciones por debajo del 5%, mientras 
que las operaciones en sus aeropuertos internacio-
nales, Cancún, Cozumel y Chetumal, se desploma-
ron a niveles históricos, provocando una seria crisis 
económica que aún no se supera por completo.

Afortunadamente, a partir del año pasado, la 
situación comenzó a mejorar a pasos agigantados, 
una vez que la vacuna contra la enfermedad se 
aplicó, por un lado, a la mayoría de los mexicanos 
y por el otro a los ciudadanos de los países emi-
sores de paseantes al Caribe Mexicano, tales como 
Estados Unidos y Canadá, que tienen planes de 
inmunización bastante avanzados.

En ese contexto, las operaciones aéreas entre 
estos países no solo se han restablecido casi al 100 

por ciento, sino que ya comienzan a superar los 
registros de hace tres años, antes de la pandemia.

En el caso de Canadá, anunciaron que se es-
trenarán cinco rutas aéreas hacia Cancún, que es-
tarán vigentes a partir de noviembre de este año 
y hasta abril del 2023, estas son desde Edmonton, 
London Ontario, Moncton, Ottawa y Regina, ade-
más habrá un aumento en frecuencias desde To-
ronto, informa La Verdad Noticias. 

Darío Flota, director de CPTQ, dijo: “De cara 
al cierre de año y nuestra temporada más fuerte, in-
vierno, intensificamos la promoción del Caribe me-
xicano para compartir las novedades de los destinos 
turísticos a los agentes de viaje canadienses y sobre 
la conectividad aérea; actualmente llegan a Quintana 
Roo vuelos directos desde  Calgary, Kitchener, Mon-

treal, Quebec, Toronto y Vancouver”. 
Cabe destacar que Canadá es después de Es-

tados Unidos, el segundo mercado emisor de tu-
ristas al caribe mexicano. 

El CPTQ organizó una caravana de promoción 
turística en Canadá, donde participaron 300 per-
sonas afines al sector y se logró entre otras cosas 
la apertura de cinco nuevas rutas en ciudades di-
ferentes de Canadá con destino a Cancún.

Quieren retomar tour a tianguis de Cancún
Antes de la contingencia sanitaria, los tian-

guistas de Cancún recibían grupos de turistas de 
Estados Unidos y de China, como un atractivo 
que les dejaba ganancias importantes, no obstante, 
luego por las razones de todos conocidas, tuvieron 
que suspender el proyecto y ahora y ahora buscan 

que se pueda retomar. El líder de la Unión de Tian-
guistas y Comerciantes Ambulantes de Quintana 
Roo, Melitón Ortega García, explicó “este tipo de 
rutas turísticas nos representaban ventas, además 
de que daban a conocer al visitante el verdadero 
folclor mexicano, siendo un atractivo de fin de se-
mana, pero simplemente dejó de hacerse”.

La operadora Best Day era la encargada de 
juntar grupos, mismo que llegaban los sábados y 
domingos a los diferentes tianguis, donde conocían 
la comida típica, los músicos y algunos puestos 
donde compraban “souvenirs”. 

“Ahora vemos algunos turistas, sobre todo 
asiáticos, que se dan sus vueltas en el mercado de 
la 100, que es uno de los más famosos, pero ya 
son en menor cantidad, y aunque se brinda toda 
la seguridad de la que disponemos, sería más fac-
tible que de nuevo las agencias pudieran volver a 
realizar los recorridos”, aseveró. 

Mientras tanto, los tianguistas aseguran que 
mantienen las medidas de seguridad sanitaria para 
evitar contagios de Covid-19, y que este tipo de 
atractivos son necesarios para dar a conocer más 
de lo que es la cultura del país “en las últimas se-
manas, derivado de la inflación, la situación para 
los comerciantes ha sido complicada en cuestión 
de ventas, pues las familias gastan menos, por ello 
ampliar la oferta les ayudaría, ya que el turismo 
podría dejar una derrama económica importante”, 
concluyó Ortega García. 

Anuncian cinco rutas nuevas
para conectar Canadá y Cancún

- Segundo mercado emisor de turistas al Caribe mexicano en temporada de invierno 

En Cancún piden que se retomen los tours de turistas extranjeros a los tianguis de la ciudad.  

En el caso de Canadá, anunciaron que se estrenarán cinco rutas aéreas hacia Cancún, que estarán 
vigentes a partir de noviembre de este año. 

A partir del año pasado, la 
situación comenzó a mejorar, 
una vez que la vacuna contra 
 la enfermedad se aplicó, por  
un lado, a la mayoría de los 

mexicanos y por el otro a los 
ciudadanos de los países 

emisores de paseantes al Caribe 
mexicano, tales como  

EU y Canadá, que tienen  
planes de inmunización  

bastante avanzados. 

A partir de noviembre próximo  
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Ciudad de México.- La Comisión Nacional para 
la Protección y Defensa de los Usuarios de Ser-
vicios Financieros (Condusef) informó que en el 
periodo enero-julio de 2022, la Unidad de Atención 
a Usuarios (UAU) registró 2 mil 210 reclamacio-
nes en Quintana Roo, lo que representó un decre-
mento de 42%, respecto al mismo periodo de 2021, 
cuando se registraron 3,813 reclamaciones. Res-
pecto a las reclamaciones recibidas a nivel nacio-
nal, esta unidad participó con el 1.6%. 

Las reclamaciones recibidas por la Condusef 
en 2022, en esta entidad, se interpusieron por usua-
rios que habitan en 11 municipios, siendo el de 
Benito Juárez el que concentró el 61.4% del total, 
seguido por Othón P. Blanco con el 18.5%. 

Los productos más reclamados en el periodo 
fueron la tarjeta de crédito, tarjeta de débito y 
cuenta de cheques, que en conjunto represen-
taron el 40% del total de las reclamaciones en 
esta entidad. 

Mientras que tarjeta de crédito, tarjeta de débito, 
cuenta de cheques y crédito personal mostraron 
un decremento en sus reclamaciones, respecto al 
mismo periodo de 2021, el seguro de daños-au-
tomóviles presentó un incremento de 38% en sus 
reclamaciones.    

Dentro de las causas más representativas por 
las cuales se presentaron las reclamaciones en el 
estado de Quintana Roo están: las malas prácticas 
de agentes en la gestión de cobranza de créditos 
con 266 asuntos, consumos no reconocidos con 
219 asuntos y transferencia electrónica no reco-
nocida con 151 asuntos. En conjunto, estas 3 cau-
sas concentraron el 28.8% del total. 

Por su parte, el segmento de personas adultas 
mayores representó el 24.5% de las reclamaciones 
totales en el periodo enero - julio de 2022 y los 

productos que más reclamó este grupo de la po-
blación fueron la tarjeta de débito, la tarjeta de 
crédito y cuenta de cheques. 

Al analizar los asuntos por sector de origen, 
destaca la Banca Múltiple con el 61% del total 
de los asuntos recibidos (1,347 reclamaciones), 
seguida por las Aseguradoras con el 18% (390 
asuntos). En este periodo, de los seis sectores 
más representativos, cinco de ellos mostraron 

un decremento respecto al año pasado, sola-
mente el sector asegurador mostró un crecimien-
to de sus reclamaciones, como se aprecia en el 
cuadro siguiente: 

Por su parte, las instituciones que registraron 
el mayor número de reclamaciones fueron: BBVA 
México, Banco Nacional de México, Banco Mer-
cantil del Norte y Banco Santander México, que 
en conjunto concentraron el 37% del total. 

GRUPO NACIONAL PROVINCIAL 
 CON MÁS RECLAMOS  

De las 10 instituciones con mayores reclamaciones 
en la entidad, Grupo Nacional Provincial mostró 
un incremento importante al pasar de 32 a 61 asun-
tos con respecto a 2021 seguido de Banco Azteca 
al pasar de 109 a 142 y Metlife México al pasar 
de 49 a 63 asuntos. 

Respecto al incremento de 91% y 29% de Gru-
po Nacional Provincial y MetLife México, res-
pectivamente, este estuvo asociado principalmente 
a las mayores reclamaciones por la cancelación 
de póliza no atendida por la aseguradora y dado 
que pudiera deberse a prácticas no necesariamente 
sanas por parte de agentes de seguros o corredores, 
se recomienda que la asegurada o asegurado pre-
sente su reclamación de manera personal en la 
Unidad de Atención a Usuarios de la Condusef 
que quede más cercana a su domicilio, su escrito 
en donde se acredite haber solicitado la cancelación 
de la póliza a la aseguradora y, en su caso, la res-
puesta que le dio la compañía. 

Por su parte, Trans Unión de México (Buró de 
Crédito) mostró un decremento importante del 
89%, seguido de Banco Santander México, Sco-
tiabank Inverlat y Banco Mercantil del Norte que 
registraron decrementos superiores al 37% respecto 
al año pasado. La Condusef ha dispuesto en su pá-
gina de internet distintos canales de atención a dis-
tancia como el Portal de Queja Electrónica, dispo-
nible en: https:// phpapps. condusef. gob.mx/ 
margo.0.1/index.php; el Registro de Despachos de 
Cobranza (REDECO) para quejas por malas prác-
ticas de cobro: https://eduweb.condusef.gob.mx/re-
deco/redeco.aspx; para orientación el Chat en línea, 
el Centro de Contacto y Atención por Medios Re-
motos: 55 53 400 999, así como el correo electró-
nico:  asesoria@condusef.gob.mx, entre otros, para 
atender sus dudas, consultas o reclamaciones. 

Se atendieron 2 mil quejas de
usuarios de servicios financieros
- El municipio de Benito Juárez fue el de mayor número de incidencias  

De las 10 instituciones con mayores reclamaciones en la entidad, Grupo Nacional 
Provincial mostró un incremento importante. 

Entre enero y julio de 2022, en Q. Roo 

Dentro de los principales motivos por los cuales 
se presentaron las reclamaciones están: Malas 
prácticas de agentes en la cobranza de créditos 

con 266 asuntos; consumos no reconocidos 
con 219 asuntos y transferencia electrónica no 
reconocida con 151 asuntos. Estas 3 causas 

concentraron el 28.8% del total. 
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Los civiles deben de recuperar 
muchas de las tareas hoy asig-
nadas a los militares, por lo 
que la Guardia Nacional debe 
tener mando civil, ya que es 
un mandato constitucional, 
afirmó el ingeniero Cuauhté-
moc Cárdenas Solorzano. 

“A mí me parece que los 
cuerpos policiacos deben de 
tener mandos civiles, de esto 
estoy totalmente convencido 
y además es un mandato 
constitucional”, dijo el ex jefe 
de Gobierno del entonces 
Distrito Federal. 

Dijo que lo fundamental 
es que se consolide un cuerpo 
policial efectivo que combata 

la grave problemática de in-
seguridad en el país. 

El fundador del PRD opi-
nó sobre los grandes proble-
mas del país y dijo que le 
preocupa que la desigualdad 
siga creciendo, mientras sigue 
habiendo una fuerte concen-
tración de la riqueza, y la eco-
nomía prácticamente no crece 
desde hace décadas y no hay 
generación de empleo. 

“No se han tomado las me-
didas para que la economía 
pueda crecer y para que el Es-
tado pueda atender las necesi-
dades e impulsar el crecimien-
to de la economía”, opinó. 

El ex candidato presiden-

cial también dijo que le resul-
ta preocupante la situación de 
violencia e inseguridad y que 
los grupos criminales se han 
apoderado de cada vez más 
territorios.

Cárdenas Solorzano dijo 
que uno de los grandes logros 
del país es tener una autoridad 
electoral independiente, y que, 
aunque no conoce a detalle la 
propuesta de reforma electoral, 
le preocupan algunos temas 
que se están delineando. 

“Por ejemplo, la elección 
de los consejeros y la elec-
ción de magistrados a voto 
universal. Me parece que no 
sabemos qué resultado po-

dríamos tener de una práctica 
como esa. Me preocuparía 
que al Instituto Electoral no 
se le dieran los recursos que 
la Constitución establece, no 
sé si deba tener más o menos, 
pero la Constitución es muy 
clara, y me parece que no de-
berían recortarse los recursos. 
Me parece que garantizar la 
autonomía de la autoridad 
electoral es fundamental”, 
explicó.

Cárdenas dijo que no le 
preocupa la sucesión presi-
dencial adelantada, pero sí 
que los aspirantes “no nos es-
tán diciendo para qué quieren 
ser presidentes”. 

“No sé de dónde van a sa-
lir las fuerzas transformado-
ras, pero me preocupa es que 
no veo en ninguno de los par-
tidos políticos una propuesta 
seria para los grandes proble-
mas del país”, comentó du-

rante la reunión plenaria del 
Grupo Plural en el Senado. 

Consideró que de la ciu-
dadanía y no de los partidos 
van a salir las posibilidades 
de cambio para resolver los 
problemas.

“De la gente, de quienes 
están picando piedra para tra-
tar de agruparse, de ser orga-
nizaciones más amplias, más 
fuertes, con mayor número 
de participantes”, manifestó.

Cuauhtémoc Cárdenas se pronunció por la consolidación de un cuerpo policial 
efectivo que combata la grave inseguridad en el país.

Cuauhtémoc Cárdenas,  
a favor de una Guardia 

Nacional con mando civil
- “Es preocupante que los grupos criminales  

se apoderen de cada vez más territorios”

La Red por los Derechos de 
la Infancia en México (Re-
dim) alertó que al cierre de 
2021 se reportaron 87 mil 436 
niñas, niños y adolescentes 
desaparecidos, de los cuales 
más de 17 mil permanecen en 
condición de desaparecidos. 

En el contexto de la con-
memoración internacional 
para recordar a las víctimas 
de desaparición forzada,

la organización señala 
que 17 mil 593 personas de 
entre cero y 17 años están 
en calidad de desaparecidos 
en el país, de 1964 al 9 de 
agosto de 2022. 

En la presentación del in-
forme “La Infancia Cuenta 
en México 2022 Niñez y 
Desapariciones: Cómo la de-
saparición afecta aniñas, ni-
ños y adolescentes en Mé-
xico”, la directora de Redim, 

Tania Ramírez Hernández 
destacó que “las estadísticas 
muestran un crecimiento de 
las desapariciones en gene-
ral, donde las niñas, niños y 
adolescentes, al igual que 
adultos jóvenes de entre 19 
y 29 años, destacan entre las 
principales víctimas del de-
lito de desapariciones”. 

En víspera de la conme-
moración del Día Interna-
cional de las Víctimas de 
Desaparición Forzada, la de-
fensora señaló que, en medio 
de la crisis de desaparición 
en el país, es evidente que 
las víctimas menores de 17 

años “sufren invisibilización, 
incluso estigma, y un silen-
cio que ha embargado la vi-
da ciudadana en México”. 

De acuerdo con la inves-
tigación de la Redim,”la ma-
yoría de las personas desa-
parecidas de cero a 17 años 
son mujeres”, en un 55%, 
siendo mayores las cifras en-
te mayores de 12 años, lle-
gando al 74.5%. 

Los estados que acumu-
lan el mayor número de per-
sonas menores de 17 años de-
saparecidos son Estado de 
México con 22.2%, Tamau-
lipas con 10.1% y Jalisco con 

7%, entidades que concen-
tran el 39.3% de los casos en 
las 32 entidades del país, cua-
tro de cada diez niños, niñas 
y adolescentes han desapa-
recido allí, mientras que ocho 
de cada diez niñas, niños y 
adolescentes reportados son 
localizados con vida”. 

Tania Ramírez Hernán-
dez apuntó que “el estudio 
evidencia también la profun-
da desatención que en la que 
en la actualidad tiene la crisis 
de desapariciones no sólo 
por pate del Estado mexica-
no, sino de parte de la socie-
dad, quienes dejan el proble-

ma solamente a las familias 
de las víctimas”. 

El estudio de la Redim re-
vela “las fallas que siguen 
existiendo en los procesos de 
búsqueda por parte de las fis-
calías e instituciones públicas, 
quienes no registran las de-
sapariciones y localizaciones 
con mayor exhaustividad”. 

De acuerdo con la orga-
nización, “al momento en 
que se reportan las desapa-
riciones y localizaciones de 
niñas, niños y adolescentes, 
se dejan de registrar detalles 
del cautiverio, que son rele-
vantes en la investigación 
del delito, pero también de 
los presuntos perpetradores 
o de las violencias que pu-
dieron haber sufrido las in-
fancias en el tiempo que es-
tuvieron desaparecidas”. 

Aunado a lo anterior, las 

autoridades suelen cerrar las 
investigaciones una vez que 
se localizaron a las víctimas 
“lo que impide conocer cuá-
les son los patrones y móvi-
les del delito para prevenir 
futuras desapariciones y evi-
tar la impunidad”, apuntó 
Tania Ramírez. 

En su investigación, la 
Redim resaltó que “la falta 
o negación de información 
entre instituciones está obs-
taculizando el acceso a la 
verdad y complejiza aún 
más la posibilidad de hacer 
búsquedas efectivas”. 

Entre los delitos vincu-
lados a la desaparición de 
menores, la Redim docu-
mentó la prevalencia del se-
cuestro, la trata y explota-
ción sexual, así como el re-
clutamiento a manos de la 
delincuencia organizada.

Se reportaron 87 mil 436 infantes y 
adolescentes desaparecidos en 2021

Es un mandato constitucional, señala

Edomex, Tamaulipas y Jalisco, con el mayor número de casos
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Zelenski acusa a Rusia de convertir 
central nuclear en campo de batalla 
- Considera que tiene una estrategia más amplia para crear todo tipo de “crisis” 

El presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, 
aseguró que Rusia está convirtiendo la central 
nuclear de Zaporiyia en un “campo de batalla” 
con el objetivo de “intimidar a Ucrania y al con-
junto de Europa con un potencial desastre 
atómico equiparable al de Chernóbil”. 

Zelenski, que habló en un foro en Noruega 
de forma telemática, advirtió que Rusia ha vis-
to en el control de la central una “oportunidad” 
para el “chantaje”, término que el presidente 
ucraniano ha utilizado en reiteradas ocasiones 
para describir el control que las fuerzas rusas 
ejercen sobre la planta desde principios de 
marzo.

Para Zelenski, “no es normal” que todavía 
no se hayan adoptado sanciones contra el 
operador nuclear ruso, Rosatom, ni que tam-
poco se hayan buscado otras vías de presión 
a Moscú, como mayores restricciones para la 
concesión de visados, por ejemplo limitando 
la entrada en el espacio Schengen por razo-
nes turísticas. “Estamos viendo que, por pri-
mera vez desde 1986, cuando ocurrió la tra-
gedia de Chernóbil, tenemos que plantearnos 
seriamente la posibilidad de hacer frente a un 
desastre radioactivo que cada vez está más 
cerca”, señaló. 

Zelenski consideró que Rusia tiene una 
estrategia más amplia para crear todo tipo de 
“crisis”, también en el ámbito energético, e 
hizo eco de las informaciones que apuntan a 
que estaría quemando gas cerca de la frontera 
de Finlandia, por valor de unos 10 millones 
de euros diarios. 

“Rusia quiere que Europa no preste aten-
ción a la guerra y, con este objetivo, va a pro-
vocar un caos interno en Europa”, señaló el 
mandatario ucraniano, que instó a los gobier-
nos del continente a seguir dando pasos para 
eliminar la dependencia de la energía rusa y 
ofreció las reservas de Ucrania para garantizar 
la seguridad energética continental. 

IMÁGENES SATELITALES DE ZAPORIYIA MUESTRAN
AGUJEROS EN EL TECHO DE ESTRUCTURAS

Según nuevas imágenes satelitales de Maxar 
Technologies, han aparecido cuatro agujeros 
en el tejado de un edificio de la central nuclear 
de Zaporiyia cerca de al menos tres vehículos 
blindados rusos,. 

El líder designado por Rusia para la región 

de Zaporiyia, Vladimir Rogov, afirmó que los 
agujeros eran el resultado de un ataque militar 
ucraniano contra el complejo. Rogov publicó 
en su canal de Telegram fotos que muestran 
uno de los agujeros. 

CNN ha geolocalizado y confirmado la au-
tenticidad de las fotos, pero no las afirmacio-
nes de que los agujeros fueron el resultado 
de un ataque militar ucraniano. 

El gobierno ucraniano ha negado en repe-
tidas ocasiones haber realizado ataques mi-
litares en la planta o en sus proximidades en 
las últimas semanas. En las imágenes sate-
litales se ven al menos tres vehículos blinda-
dos rusos debajo de una gran estructura con 
tuberías, que alimentan desde el edificio a los 
seis reactores nucleares. 

Rusia ha afirmado en repetidas ocasiones 

que no tiene “armamento pesado” en la central 
nuclear. Los agujeros en el edificio están a 
casi 150 metros de uno de los reactores nu-
cleares de la central. 

TROPAS UCRANIANAS INICIAN
CONTRAOFENSIVA EN JERSÓN A GRAN ESCALA

Mientras tanto, el ejército de Ucrania lanzó 
una ofensiva en “muchos frentes” del sur del 
país y consiguió romper una primera línea de 
defensa de las tropas rusas en la región de 
Jersón. “Las fuerzas armadas de Ucrania han 
lanzado acciones ofensivas en muchos frentes 
del sur”, ha afirmado la jefa del centro de pren-
sa de coordinación conjunta de las fuerzas de 
defensa del sur de Ucrania, Nataliya Humen-
yuk, según informó Ukrainska Pravda. 

“Las fuerzas del enemigo son bastante po-
derosas, se han estado moviendo allí durante 
mucho tiempo, reuniendo reservas militares, 
equipos… Pero nuestras medidas anteriores, 
lo que llamábamos control de fuego sobre la 
logística del enemigo, dieron resultado”, agre-
gó la portavoz. 

Zelenski, que habló en un foro en Noruega  
de forma telemática, advirtió que Rusia  
ha visto en el control de la central una 

“oportunidad” para el “chantaje”, término  
que el presidente ucraniano ha utilizado  
en reiteradas ocasiones para describir el 

control que las fuerzas rusas ejercen sobre 
 la planta desde principios de marzo. 

Afirma que trata de “intimidar” a Europa 

El ejército ucraniano lanzó una ofensiva en “muchos frentes”  en el sur del país y consiguió romper una primera línea de 
defensa de las tropas rusas en la región de Jersón. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO    Mundo    11Miércoles 31 de agosto de 2022

Alemania apoyará a Ucrania “el tiempo que sea necesario” 
Alemania mantendrá su apoyo a Kiev 
“todo el tiempo que haga falta”, declaró 
el lunes el canciller Olaf Scholz, quien 
abogó por una ampliación de la Unión 
Europea que incluya finalmente a 
Ucrania, Moldavia y Georgia. 

Ante la invasión rusa de Ucrania, 
Scholz instó a los 27 miembros de la 
UE a “cerrar filas, resolver viejos con-
flictos y encontrar nuevas soluciones”, 
exponiendo su visión del futuro de Eu-
ropa en un discurso en la Universidad 
Carolina de Praga. 

“Nuestra Europa está unida en paz 
y libertad y está abierta a todas las na-
ciones europeas que comparten nues-
tros valores”, dijo. 

Alemania ha experimentado un 
“cambio fundamental de opinión” en 
los últimos meses sobre su apoyo mi-
litar a Ucrania, señaló. 

“Mantendremos este apoyo, de for-
ma fiable y, sobre todo, durante todo 

el tiempo que sea necesario”, dijo a la 
abarrotada audiencia universitaria. 

Scholz aprovechó su discurso de 
Praga, titulado “Europa es nuestro fu-
turo”, para prometer que Alemania en-
viará a Ucrania armamento de última 
generación, como sistemas de defen-
sa aérea y radar y drones de recono-
cimiento, en las próximas semanas y 
meses. Alemania también podría asu-
mir la responsabilidad de aumentar las 
capacidades de artillería y defensa aé-
rea de Ucrania, afirmó. 

VON DER LEYEN ASEGURA
QUE PUTIN DEBE PERDER LA GUERRA

En tanto, la presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, afirmó 
este lunes que el presidente ruso, Vla-
dimir Putin, debe perder su pulso con 
Europa en la guerra con Ucrania y de-
fendió una mayor democracia y valo-
res europeos como respuesta a la in-

vasión rusa y la influencia china. 
En un discurso en la cumbre Es-

tratégica de Bled, en Eslovenia, la pre-
sidenta del Ejecutivo europeo planteó 
que si Europa quiere preservar “prin-
cipios básicos”, como el derecho a la 
autodeterminación o la inviolabilidad 
de las fronteras, “Putin no puede ganar 
esta guerra y Ucrania debe ganar”. 

De esta forma, se marcó como ob-
jetivo que la UE actúe de forma estra-
tégica en la defensa del orden mundial 
basado en reglas y para neutralizar “la 
capacidad de chantaje” de Rusia, en 
especial en materia energética. 

“La mejor forma de contrarrestar 
la influencia extranjera de países au-
tocráticos es fortalecer la democracia 
en Europa”, explicó Von der Leyen, 
quien apostó por “fortalecer” y “acer-
carse” a países democráticos como 
Ucrania, pero también a la región de 
los Balcanes. 

Alem ania m antendrá su apoyo militar y financiero a 
Ucrania “el tiempo que sea necesario” ante una guerra 
con Rusia que podría prolongarse durante años. 

“Se destruyeron almacenes con municio-
nes, se destruyeron concentraciones de equi-
po militar y se destruyeron instalaciones de 
defensa aérea. Todo esto definitivamente de-
bilitó al enemigo”, agregó la fuente según la 
agencia ucraniana Ukrinform. “Pero es dema-
siado pronto para relajarse”, dijo Humenyuk 
en una comparecencia ante la prensa. 

El grupo operativo-táctico “Kakhovka” del 
Ejército aseguró, por su parte, que el regi-
miento 109 de la autoproclamada república 
prorusa de Donetsk “se ha retirado de sus po-
siciones de la región de Jersón y los paracai-
distas rusos, que los apoyaban, abandonaron 
el campo de batalla”. 

La portavoz Humenyuk lanzó además un 
aviso destinado a la población civil y dijo que 
“si no hubo o ahora no hay oportunidad de 
evacuar desde aquellas ciudades donde pue-
de haber hostilidades activas, que busquen 
refugio y esperen”.A principios de julio, la vi-
ceprimera ministra ucraniana, Irina Vereshuk 
hizo un llamamiento a los residentes de los 
territorios ocupados por Rusia en las regiones 
de Jersón y Zaporiyia para que abandonen la 
zona lo antes posible. Dijo que la evacuación 
“es necesaria a fin de que las Fuerzas Arma-
das de Ucrania no pongan en peligro a la po-
blación civil durante la contraofensiva”. 

PRIMER MOVIMIENTO MILITAR
SIGNIFICATIVO EN MUCHAS SEMANAS

La contraofensiva ucraniana tiene importancia 
en este contexto de la guerra de trincheras 

porque supone el primer movimiento militar 
significativo en muchas semanas. Previamen-
te, Kiev había batido los puentes sobre el río 
Dnipro, para impedir que las tropas rusas se 
abastecieran con normalidad y tuvieran que 
hacerlo con los lentos y peligrosos pontones. 
Además, Ucrania ha explotado los sistemas 
Himars para desgastar toda la logística rusa 
en profundidad, llegando, incluso, a atacar ba-
ses en Crimea con gran éxito. Los partisanos 
han impedido con sus acciones la celebración 
de cualquier pseudo referéndum y las fuerzas 
especiales ucranianas han golpeado al ene-

migo más allá de las líneas enemigas, lo que 
hacía presagiar una ofensiva terrestre. En po-
cos días sabremos si se trata de este movi-
miento. La contraofensiva es uno de los de-
seos de Zelenski, que quiere retomar territorio 
antes de que llegue el invierno, cuando las 
condiciones del frío no sólo impidan movi-
mientos militares a gran escala, sino cuando 
el gasto energético pueda ablandar la unidad 
europea en torno a las sanciones de Putin. 
Zelenski tiene prisa. Por otro lado, Rusia ha 
pasado a la defensiva. En los últimos meses, 
su ejército ha conquistado un territorio similar 

al de Andorra en el Donbás con durísimas pér-
didas. Ahora mismo, cada vez es más lento 
su avance y ha pasado a posiciones defensi-
vas en casi toda la línea del frente. Una con-
traofensiva mide las posibilidades reales de 
Ucrania de retomar terreno y de Rusia de 
mantenerlo. Putin quiere llegar al invierno con 
este territorio bien amarrado para sentarse en 
una mesa de negociación con una baza ga-
nadora. Cualquier pérdida territorial, y más si 
es Jersón, rompe esos planes. 

RUSIA DICE QUE LA CONTRAOFENSIVA
EN EL SUR “FRACASÓ MISERABLEMENTE”

Por su parte, Moscú reconoció este lunes la 
contraofensiva de Kyiv en el sur de Ucrania, 
pero dijo que las tropas ucranianas “sufrieron 
grandes pérdidas” y “fracasaron miserable-
mente” en su “intento” de contraofensiva. 

Las fuerzas ucranianas este lunes “inten-
taron una ofensiva en las regiones de Mykolaiv 
y Jersón desde tres direcciones”, dijo el Mi-
nisterio de Defensa ruso en un comunicado, 
añadiendo que “como resultado de la defensa 
activa de la agrupación de tropas rusas, las 
unidades de las Fuerzas Armadas de Ucrania 
sufrieron grandes pérdidas”. 

El ministerio dijo que durante los combates 
fueron destruidos 26 tanques ucranianos, 23 
vehículos de combate de infantería, otros nueve 
vehículos de combate blindados y fueron de-
rribados dos aviones de ataque Su-25. “Otro 
intento de acciones ofensivas por parte del ene-
migo fracasó estrepitosamente”, concluyó. 

M oscú dijo que las tropas ucranianas “sufrieron grandes pérdidas” y “fracasaron 
miserablemente” en su intento de contraofensiva. 
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Se encienden las luces de alerta 
en el país a causa de una nueva 
infección a la que se le ha deno-
minado viruela del mono, en la 
que una persona desarrolla fie-
bre, fatiga, dolores musculares 
y una erupción cutánea en todo 
el cuerpo, pero habrá que señalar 
que esta infección puede propa-
garse a cualquier persona por 
medio del contacto cercano, per-
sonal, y en la mayor parte de las 
veces a través de la frecuencia 
de piel a piel, lo que incluye con-
tacto directo con el sarpullido, 
las costras o los líquidos corpo-
rales de la viruela símica o del 
mono de un persona que tenga 
la enfermedad. 

La propagación de esta nueva 
modalidad de viruela se realiza 
a través del contacto cercano y 
los líquidos corporales de las per-
sonas infectadas. Pero también 
se da la circunstancia de que to-
cando objetos como telas, (ves-
timenta, ropa de cama o toallas) 
y superficies que hayan sido usa-
das por alguien con viruela sími-
ca o del mono, pero también ha-
brá de tenerse cuidado con los 
contactos con secreciones respi-
ratorias, y esto quiere decir que 
también puede transmitirse du-
rante el contacto íntimo. 

Para decirlo más claro, la re-
lación sexual, anal o vaginal o 
simplemente tocar las partes ín-
timas puede ser suficiente para 
contagiarse, por lo que en lo su-
cesivo deberemos tener mucho 
cuidado con ese tipo de relacio-
nes íntimas que conlleven abra-
zos, masajes o besos, aunque pa-
rezca exagerado y más, el con-
tacto cara a cara durante mucho 
tiempo, lo que quiere decir que 

por primera vez el romanticismo 
pudiera convertirse en una cir-
cunstancia que puede llegar a ser 
mortal. Así de simple. 

Lo peor es que en cualquier 
momento las personas pueden 
tocar telas y objetos durante una 
relación sexual que hayan sido 
utilizados por una persona infec-
tada, como es la ropa de cama, 
toallas, accesorios fetichistas y 
juguetes sexuales. Para decirlo 
más claro, una persona con vi-
ruela símica puede transmitirla 
a otros desde el momento en que 
comienzan los síntomas hasta 
que el sarpullido haya cicatrizado 
por completo y se haya formado 
una nueva capa de la piel. 

Pareciera exagerado, pero esta 
es la nueva realidad de la lista de 
virus que nos han afectado en los 

últimos años, pero también hay 
que señalar que una persona em-
barazada puede propagar el virus 
a través de la placenta. Lo peor 
de todo es que quizá los animales 
de casa puedan adquirir esta nue-
va cepa y transmitirla a sus due-
ños. Pero también habrá que te-
nerse mucho cuidado con el ma-
nejo de los alimentos, sobre todo 
la carne o hasta el usar productos 
de un animal infectado. 

Las secreciones respiratorias 
son el mejor camino para adqui-
rir este tipo viral que hoy ame-
naza al género humano y algunos 
animales, sobre todo las masco-
tas. Como colofón de esta entre-
ga que ante una nueva amenaza 
tenernos que informar a la gente 
lo que está ocurriendo y las con-
secuencias de alcanzar una in-

fección de este tipo, hay que en-
tender que hasta el semen puede 
ser un vehículo exitoso para la 
viruela del mono, la orina o las 
heces. O tenemos cuidado o no 
sabemos hasta dónde podemos 
llegar a ser afectados. Usted de-
cide. Al tiempo.

La viruela del mono

Lo peor de todo  
es que quizá los 

animales de casa 
puedan adquirir  

esta nueva cepa y 
transmitirla a sus 

dueños. Pero también 
habrá que tenerse 

mucho cuidado con  
el manejo de los 

alimentos, sobre todo 
la carne o hasta el 

usar productos de un 
animal infectado.

Por  Vladimir 
Galeana Solórzano*

AL TIEMPO..!

La humanidad enfrenta una nueva infección a la que se le ha denominado viruela del mono.

vladimir.galeana@gmail.com 
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En la eterna guerra de cifras, el 
gobierno de la 4T insiste en que 
esta administración ha podido 
contener los homicidios dolosos, 
esa expresión terrorífica de la 
violencia que vive el país. Inde-
pendientemente de la interpreta-
ción que hacen de la numeralia, 
este sexenio será el más san-
griento del México contemporá-
neo. Sin embargo, se observa 
una ligera disminución en el re-
gistro oficial de muertes, lo que 
atribuyen los panegiristas del ré-
gimen y sus voceros a que han 
funcionado los programas socia-
les gubernamentales. Nada más 
alejado de la realidad. 

La aparente disminución de 
asesinatos -habrá que esperar un 
comportamiento similar en los 
próximos meses para suponer 
que realmente bajaron los homi-
cidios dolosos, ya que una go-
londrina no hace verano- no ne-
cesariamente se debe a la concre-

ción de una política social efecti-
va, ya que jóvenes construyendo 
el futuro y sembrando vida, son 
acciones clientelares que sólo 
buscan mantener una base elec-
toral en beneficio de la 4T, pro-
gramas que no tienen metodolo-
gía ni planeación y sólo preten-
den agrandar el censo de viejitos 
y “ninis” que se conforman con 
una dádiva, por lo que no se pue-
de medir su verdadero impacto 
social. Son estrategias que bus-
can cooptar a los sectores más 
vulnerables y menos productivos 
que se conforman con paliar su 
subsistencia. Prueba de que no 
hay una real política de desarro-
llo social es que se han generado 
más de cuatro millones de nue-
vos pobres. Por lo tanto, las es-
trategias de mitigación social, 
como parte de la política de abra-
zos, no balazos, no han contri-

buido a la pacificación del país.
Pensemos en otros escena-

rios, como pueden ser los pactos 
de no agresión entre grupos cri-
minales o con autoridades. Los 
Estados Unidos están muy al 
pendiente del clima de violencia 
que impera en el país, incluso 
han generado diversas alertas 
para sus compatriotas y emplea-
dos previniéndoles sobre los 
riesgos de inseguridad en carre-
teras y ciudades dominadas por 
la violencia. La Casa Blanca y el 
Pentágono también han adverti-
do sobre la ingobernabilidad que 
se vive en buena parte del terri-
torio nacional, ya que el crimen 
organizado ha sustituido los po-
deres formales al imponer auto-
ridades, manejar los comicios, 
sobornar a policías, ministerios 
públicos, jueces y autoridades 
municipales y estatales. Ante la 

preocupación de los americanos 
por el riesgo que representa la 
violencia y la inestabilidad para 
sus intereses, no sería nada ex-
traño que las diversas bandas ha-
yan pactado una tregua mientras 
pasa la llamada de atención del 
gobierno demócrata. 

Por lo que hace a los llama-
dos que hacen las diversas auto-
ridades a los narcotraficantes pa-
ra que no agredan a los civiles a 
cambio de no perseguirlos, pue-
de ser otra explicación a la baja 
en los homicidios, que no de la 
violencia, ya que en las últimas 
semanas se han registrado even-
tos de fuerza como los bloqueos 
de carreteras y caminos, el in-
cendio de automóviles, autobu-
ses y camiones de carga, la que-
ma de negocios comerciales y 
las ráfagas de fuego sobre facha-
das de inmuebles privados, poli-

ciales o gubernamentales. El te-
rror también es una forma de 
controlar la vida de la gente sin 
necesidad de causar daño letal, 
pero afecta la vida en comuni-
dad, ya que nadie sale a la calle, 
como en Zacatecas, donde la ac-
tividad criminal obligó al cierre 
de escuelas y la negativa de los 
catedráticos a dar clases en la 
Universidad.

Así que el gobierno de la 4T 
no debe cantar victoria, el ma-
nejo discrecional de las estadís-
ticas no puede ocultar la reali-
dad. Este será el sexenio más 
sangriento del México contem-
poráneo y la disminución mar-
ginal de los homicidios dolosos 
no necesariamente marcará una 
tendencia. Esperemos que, 
aunque sea con pactos de no 
agresión, hagan menos letal la 
vida de los ciudadanos. 

POR LA DERECHA..!
Violencia y percepción 

Por Luis 
Ángel García

No podía esperarse menos de la 
eficiencia probada del gobierno, 
en la que abundan las “solucio-
nes” para los diferentes problemas 
que padecen los mexicanos, desde 
las que aporta el primer mandata-
rio, hasta los colaboradores que 
ansían colgarse medallas. Lástima 
que con las más disparatadas. Con 
las que lejos de ayudar, causan un 
gran daño. O simplemente con lo 
primero que viene a la cabeza del 
que emite el supuesto remedio. 

Hoy, hace 28 días, 10 mineros 
quedaron atrapados en una mina 
de carbón de Sabinas, Coahuila, a 
60 metros de profundidad, en un 
lugar que, se supo, se anegaba de 
agua. Sin embargo, se habló de 
grandes esperanzas, ya que aleda-

ño al lugar había espacio y aire su-
ficientes para aguantar mientras 
llegaba la ayuda del gobierno, que 
jamás dio pie con bola, como se 
dice popularmente. 

Después de muchos esfuerzos 
y no lograrse avances mediana-
mente importantes, Laura Veláz-
quez Alzúa, directora de Protec-
ción Civil del gobierno de la Re-
pública, anunció el final de los tra-
bajos de rescate, porque ya no 
existen las condiciones adecuadas 
para los rescatistas. Estos suspen-
dieron los trabajos, que serán su-
plidos por un memorial y por un 
cheque.

Había anunciado un plan di-
ferente a los familiares, que per-
manecieron en el lugar todo el 
tiempo, con la esperanza de es-
cuchar una noticia alentadora. 
Ofreció cavar un tajo a cielo 
abierto. Una maniobra que dura-
ría muchos meses. Inclusive un 

par de años o quizá más. 
Parece que existe el deseo de 

proteger al dueño de la mina, de 
quien se dice, sólo responde al 
nombre de Christian, a pesar de 
haberle tomado ya declaración 
ministerial. Lo mismo que ocul-
tar las condiciones deplorables 
en que trabajan los mineros, so-
metidos a trabajos arduos, mal 
remunerados y en condiciones 
precarias de seguridad, aumenta-
das por la disminución en esta 
administración, de inspectores 
que pueden prever desastres. 

El lamentable percance recordó 
lo que ocurrió en la minera Pasta 
de Conchos, en 2006, también en 
Sabinas Coahuila, en donde que-
daron 65 mineros sepultados a 490 
metros de profundidad, cuyos 
cuerpos aún yacen en el lugar de 
los hechos. Se dijo que los traba-
jos de rescate fueron suspendidos 
para evitar que se conocieran las 

pésimas condiciones en que se en-
contraba la mina. 

Lo mismo que para proteger al 
propietario, Grupo México. 

Para lo que ocurrió hace menos 
de un mes, ya se dieron a conocer 
acciones con las que se pretende 
dar un consuelo a los familiares. 
Se aportará un memorial en honor 
de quienes ya consideran muertos, 
aun cuando se sabe que una perso-
na puede aguantar 40 días e inclu-
sive más, en situaciones atípicas, 
sin probar alimentos y de tres a 
cinco días sin agua. El problema 
de los mineros no es precisamente 
la carencia de líquido. Lo anterior 
puede variar debido a diversas cir-
cunstancias, como el estado físico 
de las personas. 

En el caso de la mina El Pina-
bete, como ocurre en la mayoría 
de situaciones parecidas en Méxi-
co, ya los declararon muertos o ya 
los condenaron a muerte por falta 

de técnicas suficientes para logar 
el salvamento, que no fueron bus-
cadas en otros países desde el 
principio, como ocurrió en los sis-
mos de 1985, después de los cua-
les, México se vio inundado de 
rescatistas de diversas partes del 
mundo, que coadyuvaron con el 
trabajo de los mexicanos. 

Imaginé de entrada, que en este 
caso, el memorial sería algún mo-
numento que recuerde a las vícti-
mas de la tragedia, que debería 
servir para rememorar a todos los 
que a través del tiempo han dado 
su vida a cambio de enriquecer a 
un patrón que les paga poco y que 
nada hace por mantenerlos a salvo 
del peligro a que se exponen, por-
que más importa su comodidad.

No será de esa manera. Simple-
mente se trata de una ceremonia el 
próximo 3 de septiembre, cuando 
se cumple un mes de la tragedia y 
en la cual se hará entrega de una 
indemnización, que no resuelve 
para nada la desaparición de los 
familiares olvidados a su suerte, 
desde antes de morir. 

ariosruiz@gmail.com

Mineros. La mejor solución 
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando 
Ríos Ruiz



Basado en un reporte de la Secreta-
ría de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes (SICT), el 
Ayuntamiento de Benito Juárez in-
formó que se comenzó con los tra-
bajos y confinamiento de la obra pa-
ra el siguiente tramo de rehabilita-
ción del Boulevard Luis Donaldo 
Colosio, que será de mil 500 metros, 
desde la Universidad La Salle Can-
cún a la subestación de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), en 
el sentido sur a norte.

Por ello, se mantendrá el opera-
tivo de orden y seguridad en coor-
dinación con la autoridad federal a 
cargo del proyecto de infraestructura 
vial, por los cierres a la circulación 
que corresponderán mientras avanza 
la maquinaria para colocar el con-
creto hidráulico, tal como se hizo 
en el primer tramo de 1.3 kilóme-
tros, que es desde Plaza Luxury a la 
casa de estudios mencionada.

Por el regreso a clases, la auto-
ridad municipal recomienda a los 
padres de familia y ciudadanos en 
general aprovechar las vías alternas 
al boulevard, que son: Huayacán, 
135, José López Portillo y Carretera 
180 Mérida-Cancún, conocida como 
“Gas Auto”, así como las secunda-
rias de interconexión: Álamos, Sie-
rra Madre, Nazaret, Colegios, Cha-
pultepec con Rogelio Castorena más 
una auxiliar que es de Los Olivos a 
Nazareth, ya que esto les permitirá 
evitar tráfico y lenta circulación ha-
cia sus destinos. 

Se exhorta también salir con an-
ticipación con mayor tiempo y más 
temprano desde casa a quienes re-
quieran trasladarse hacia esa zona, 
manejar con orden y seguridad, al 
igual que respetar las restricciones 
para ascenso y descenso de transporte 
público y circulación por horarios a 
unidades de mayor volumen. 

En otra parte de Cancún y con 
el objetivo de garantizar el respeto, 
protección y garantía de los dere-

chos humanos a la movilidad de to-
das y todos los benitojuarenses, se 
llevó a cabo un recorrido de verifi-
cación de los paraderos de transporte 
público que se encuentran en el pri-
mer cuadro de la ciudad, encabeza-
do por el Área Técnico-Ejecutiva 
para la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad en el Municipio de 
Benito Juárez, en coordinación con 
otras dependencias municipales. 

Este recorrido inició en el área 
de paraderos de Plaza las Américas, 
continuando en la zona de comer-
cios y paraderos por la terminal del 
ADO hacia la Avenida José López 
Portillo y culminando en la zona del 
Crucero, en donde se identificó a 
vendedores que obstruyen el paso 
a quienes se les solicitó despejar los 
accesos.

Todo esto derivado de los puntos 
y acuerdos  que se dieron en la Ter-
cera Mesa de Trabajo de “Movilidad 
y Transporte Accesible” en donde 
se planteó que los paraderos deben 
de estar libre de puestos ambulantes, 
basura y todo lo que obstruya el paso 
a las personas con discapacidad y a 
la ciudadanía en general. 

En el recorrido, que es la primera 
etapa de las acciones que se están 
realizando por parte de esta depen-
dencia, participaron personal de las 
Dirección de Comercio y Servicios 
en la Vía Pública, Tránsito Munici-
pal, Desarrollo Urbano, Transporte 
y Vialidad, Imagen Urbana, Comu-
nicación Social y Planeación Mu-
nicipal; así como el Instituto de Mo-
vilidad del Estado de Quintana Roo 
(IMOVEQROO) y el regidor pre-
sidente de la Comisión de Desarro-
llo Urbano y Transporte, Samuel 
Mollinero Portilla. 

Además, durante la actividad, las 
autoridades acordaron que mediante 
las direcciones de Comercio y Ser-
vicios en la Vía Pública e Imagen 
Urbana, se mantendrán limpias y 
sin objetos que obstruyan las zonas 
de los paraderos de transporte pú-
blico y las banquetas para seguridad 
de los benitojuarenses. 

En tanto, la administración mu-

nicipal de Benito Juárez trabaja para 
cerrar las brechas de desigualdad de 
los más vulnerables, por lo que ha 
llevado a cabo 17 ediciones de la 
“Brigada Integral de Prosperidad 
Compartida” en las que ha benefi-
ciado más de cuatro mil 200 perso-
nas con diferentes servicios, señaló 
la encargada de despacho de la Pre-
sidencia Municipal de Benito Juá-
rez, Lourdes Latife Cardona Muza. 

Destacó que con este programa 
se brindan mejores oportunidades a 
quienes más lo necesitan, así como 
acercar los servicios públicos a las 
colonias, regiones y supermanzanas 
para ayudar a su economía y elevar 
la calidad de vida de los ciudadanos, 

en especial en zonas de atención 
prioritaria.

Por otra parte, informó que dicha 
brigada de servicios ofrece al públi-
co asistente servicios gratuitos y 
atención personalizada, por parte de 
las dependencias municipales como 
son los Centros de Desarrollo Co-
munitario, la Dirección de Salud 
Municipal, Instituto Municipal de 
la Mujer (IMM), Dirección de Trán-
sito, Operadora y Administrador de 
Bienes Municipales (OPABIEM), 
Dirección del Registro Civil, entre 
otras, las cuales ofrecen asesorías 
sobre procedimientos para actualizar 
documentos o realizar procedimien-
tos administrativos. 

Asimismo, dando prioridad a la 
salud de las personas, se brindan ser-
vicios de nutriología, enfermería, 
odontología, medicina general, Tra-
bajo Social, Unidad Móvil Karissma, 
orientación médica, perfil de lípidos, 

pruebas rápidas de VIH, pruebas rá-
pidas de antígeno prostático, toma 
de presión; y peso y talla. 

Agregó, que la Dirección Gene-
ral de Desarrollo Social otorga corte 
de cabello, esmaltado de uñas, plan-
chado de cejas, examen de la vista, 
Mesa de Valores, mesa de informa-
ción jurídica y trenecito didáctico. 
Mientras que la Dirección General 
de Desarrollo Económico, lleva a 
estas brigadas la Bolsa de Trabajo 
para quienes andan en busca de em-
pleo. Asimismo, la Dirección de 
Tránsito Municipal ofrece descuen-
tos en licencias de conducir (no apli-
ca para servicio público), con costo 
del 50%. 

Finalmente, invitó a los ciuda-
danos a que participen en estas edi-
ciones de la “Brigadas Integral de 
Prosperidad Compartida” las cuales 
han visitado la Delegación Alfredo 
V. Bonfil, la colonia Avante y los 
domos de las supermanzanas 77, 
100, 247, 103, 232, 260, 93, 95, 
237,101, 247, 64, 200 y 228. 

Ahora le informo que el secre-
tario de Turismo del Gobierno de 
México, Miguel Torruco Marqués, 
dio a conocer que de enero a junio 
de 2022, la Inversión Extranjera Di-
recta Turística (IEDT) registró 2 mil 
779.3 millones de dólares, lo que 
representa un crecimiento de 
303.4% respecto a la inversión cap-
tada en el mismo periodo de 2021; 
equivalente al 10.1% de la Inversión 
Extranjera Nacional. 

El titular de la Secretaría de Tu-
rismo (Sectur) indicó que con base 
en los Registros de Inversión Ex-

tranjera Directa de la Secretaría de 
Economía, la IEDT registrada en el 
segundo trimestre de 2022, asciende 
a 217.5 millones de dólares, estando 
a 31.4% de alcanzar la inversión 
captada en el mismo trimestre de 
2021, con una proporción equiva-
lente al 3.0% de la IED Total. 

Señaló que en el segundo trimes-
tre de 2022, los principales países 
que registraron el mayor flujo de In-
versión Extranjera Directa en Turis-
mo fueron Estados Unidos con 160.9 
millones de dólares, esto es 74% del 
total; Canadá, 41.9 millones de dó-
lares, lo que representa 19.3% del 
total; y Colombia, 7.5 millones de 
dólares, un 3.5% del total. 

Puntualizó que las entidades que 
captaron el mayor flujo de Inversión 
Extranjera Directa Turística, durante 
este periodo, fueron: Baja California 
Sur, 93.3 millones de dólares, esto 
es 42.9% del total; Jalisco, 32.4 mi-
llones de dólares, lo que representa 
14.9% del total; Quintana Roo, 29.1 
millones de dólares, un 13.4% del 
total; Nayarit, 27.2 millones de dó-
lares, esto es 12.5% del total; y Ciu-
dad de México, 12.3 millones de 
dólares, un 5.6% del total. 

Torruco Marqués informó que 
del primer trimestre de 1999 al se-
gundo trimestre de 2022, se registró 
un flujo de IEDT de 28 mil 39 mi-
llones de dólares, con una partici-
pación porcentual del 4.2% respecto 
a la Inversión Extranjera Directa 
Nacional durante ese periodo. 

Subrayó que el rubro departa-
mentos y casas amuebladas con ser-
vicios de hotelería refleja la mayor 
participación con 15 mil 839.9 mi-
llones de dólares, lo que representa 
el 56.5% del total de la IEDT, y los 
hoteles con otros servicios integrados 
participan con el 22.5%, esto es, 6 
mil 321.1 millones de dólares, y am-
bas suman una participación del 79% 
del total de la IEDT;  empero, lo an-
terior será motivo de otro análisis en 
posterior entrega de Hora 14.
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“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

IED Turística asciende a 217.5 millones  
de dólares en primeros 6 meses del 2022

mauricioconde59@outlook.com  
Twitter: @mauconde  

Torruco Marqués informó que del primer  
trimestre de 1999 al segundo trimestre de 2022,  
se registró un flujo de IEDT de 28 mil 39 millones 

de dólares, con una participación porcentual  
del 4.2% respecto a la Inversión Extranjera  

Directa Nacional durante ese periodo
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Con el reconocimiento de propios 
y contrarios a lo que es y representa, 
Ricardo Monreal operó ayer un 
encuentro parlamentario de Morena 
que amenazaba con desbordar pa-
siones y confrontar a grupos en sus 
simpatías y apoyos a algunos de los 
4 aspirantes presidenciales de Mo-
rena: Claudia Sheinbaum, Mar-
celo Ebrard, Adán Augusto López
y el propio zacatecano. 

Con la ex ministra y ex secretaria 
de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, y José Narro, a uno y 
otro lado, Monreal abrió la plenaria 
de los 60 senadores de Morena re-
cordándoles que antes que simpati-
zantes de aspirantes presidenciales, 
son legisladores. 

Igualmente les reiteró que todos 
pertenecen a un poder, el Legislati-
vo, cuya autonomía no sólo conso-
lida una auténtica división de pode-
res, sino que forma un sano contra-
peso en la función del Estado. 

“Un Senado equilibrador y pon-
derado”, les señaló, garantiza “que 
no cometamos excesos a través de 
acciones metaconstitucionales por 
parte de órganos autónomos u otros 
Poderes de la Unión, cualquier otro 
ente público, nacional o extranjero”, 
subrayó.

Dentro de un contexto en el que 
la sucesión presidencial más que 
adelantada genera enconos y dis-
tracciones entre los senadores de 
Morena, el zacatecano finalmente 
logró que ante la plenaria se presen-
taran 4 secretarios del gabinete del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador: el canciller Marcelo 
Ebrard, la titular de Economía, Ta-
tiana Clouthier, el general Cresen-
cio Sandoval, de la Defensa, y la 
secretaria de Seguridad Pública, Ro-
sa Icela Rodríguez.

Dos fueron las bajas de última 
hora: la de Adán Augusto López,
secretario de Gobernación —a quien 
se le vio paseando en Boston, Esta-
dos Unidos—, y la del almirante Jo-
sé Rafael Ojeda, titular de Marina. 

Nada mal para ser el aspirante 
presidencial no aceptado. 

“Nuestra responsabilidad, com-
pañeros y compañeras, es enorme, 
y la historia definirá y describirá 
nuestro desempeño. Quienes for-
mamos parte de esta Legislatura de-
bemos sentirnos orgullosos y orgu-
llosas, pues dimos paso a la agenda 
más importante de los últimos tiem-
pos, y la cual constituye un cambio 
profundo.

“Entre otras acciones, durante 
las dos legislaturas que nos han co-
rrespondido, hemos aprobado 34 re-
formas constitucionales, algunas de 
ellas con varios artículos de la Carta 
Magna, reformados. Y de las 34 re-
formas, 22 han sido aprobadas por 
unanimidad.

“Además, logramos aprobar la 
creación de 48 leyes nuevas y he-
mos reformado 511 ordenamien-
tos, que ya están vigentes. Igual, 
aprobamos 720 nombramientos y 
40 instrumentos internacionales”, 
indicó.

Así, dijo Monreal, “orgullosa-
mente podemos afirmar que noso-
tros, senadoras y senadores de Mo-
rena y aliados hemos cumplido con 
nuestro compromiso: ningún instru-

mento jurídico nacional, ningún tra-
tado internacional, ningún nombra-
miento planteado como prioritario 
por el Ejecutivo Federal, quedó pen-
diente. La mayoría de estos asuntos 
fueron aprobados por unanimidad 
o por una mayoría calificada”. 

VA POR MÉXICO
ES UNA REALIDAD

Y mientras los morenistas sacaban 
adelante su plenaria, los de enfrente, 
los de la alianza Va por México 
(PAN, PRI y PRD), realizaban con-
juntamente la suya. 

Ahí, con la asistencia de sus di-
rigentes nacionales —Marko Cor-
tés, Jesús Zambrano y Alejandro 
Moreno—, Rubén Moreira, coor-
dinador de los diputados del PRI, 
así como Jorge Romero coordina-
dor de los del PAN, y Luis Espino-
za Cházaro del PRD, con Augusto 
Gómez Villanueva como invitado 
especial, reiteraron su intención de 
llevar al panista Santiago Creel a 
la presidencia de San Lázaro. 

Moreira indicó:
“Con usted al frente, vamos a te-

ner un buen presidente de la Mesa 
Directiva, un demócrata con expe-
riencia que le va a regresar la dig-

nidad a esa importante instancia de 
la Cámara”. 

A su vez, el panista Jorge Ro-
mero subrayó que con este esfuerzo 
conjunto de diputados y dirigentes 
de los tres partidos, se puede afirmar 
que la alianza Va por México es una 
realidad.

“Es una alianza electoral y legis-
lativa y todos hacemos votos para 
que la inteligencia de nuestras diri-
gencias nos permitan seguir unidos 
en los próximos procesos electorales 
en 2023 y 2024, y recuperar la Pre-
sidencia de la República, que Mé-
xico se lo merece. 

“Nosotros somos sin duda una 
buena oposición. Y como tal no va-
mos a permitir que se destruyan los 
derechos de las y los mexicanos… 
no vamos a ceder a la tentación de 
la polarización. Ese es el discurso 
de nuestros adversarios. La polari-
zación genera un país de bandos”, 
agregó a su vez Moreira.

Romero afirmó que dentro de la 
alianza Va por México el PAN lu-
chará para que México siga siendo 
un país de libertades y de pluralidad 
política.

Todos ellos indicaron que en 
su plenaria buscarán sacar ade-
lante una agenda legislativa con 
temas fundamentales para los me-
xicanos, como son la seguridad, 
economía, salud, educación, así 
como la defensa de la democracia 
y las instituciones. 

rvizcainoa@gmail.com/
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Monreal impuso su prestigio y salvó
incierta parlamentaria senatorial de Morena

Con la ex secretaria 
de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, y 
José Narro, a uno y 
otro lado, Monreal 
abrió la plenaria de 
los 60 senadores  

de Morena 
recordándoles  
que antes que 
simpatizantes  
de aspirantes 

presidenciales,  
son legisladores. 

La CNTE al poder...
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En los lejanos tiempos del priismo 
invencible, era común que alguno 
de los tres sectores del partido se 
pronunciara en favor de uno de los 
personajes que eran mencionados 
con insistencia como prospectos 
presidenciales.

Así, Augusto Gómez Villanueva, 
dirigente del sector campesino pro-
puso a Luis Echeverría Álvarez; Fi-
del Velázquez Sánchez hizo lo pro-
pio con José López Portillo y, nue-
vamente, la CNC expresó su bene-
plácito por sostener la postulación 
de Miguel de la Madrid Hurtado.

La nominación de Carlos Sali-
nas de Gortari fue ensuciada por el 
prematuro destape de Sergio Gar-
cía Ramírez, quien no era el indi-
cado.  Fue el dirigente nacional 
priista, Jorge de la Vega Domín-
guez, el que hizo la revelación del 
nombre que se mantenía en secre-
to (Carlos Salinas) para competir 
en los comicios de 1988.

Seis años más tarde, la estrate-
gia fue la misma, dejar al presi-
dente nacional del partido tricolor, 
Fernando Ortiz Arana, deslizar el 
nombre del agraciado que fue 
Luis Donaldo Colosio Murrieta, 
cuya suerte trágica fue sentencia-

da en Lomas Taurinas de Tijuana.  
El nombre del candidato susti-

tuto, Ernesto Zedillo Ponce de 
León, fue divulgado desde la diri-
gencia nacional del partido.

Hasta ahí, los candidatos eran 
designados por el Presidente de la 
República en turno y avalados por 
el invencible partido tricolor.  

Vientos de cambio se presenta-
ron en la siguiente confrontación 
electoral, ya que los priistas opta-
ron por una elección abierta a la 
ciudadanía, para nominar a su 
candidato, recayendo en Francisco 
Labastida Ochoa enarbolar la ban-
dera del Revolucionario Institu-
cional, al vencer en el proceso 
electoral interno a Roberto Madra-
zo Pintado, Manuel Bartlett Díaz 
y Humberto Roque Villanueva.  

La tónica fue seguida en el si-
guiente proceso electoral, ya con 
el PAN en el poder, al decidir ir a 
una consulta interna, solamente 
restringida a su militancia y donde 
Felipe Calderón Hinojosa venció 
a Santiago Creel Miranda y a Al-
berto Cárdenas Jiménez.

Nuevamente, los panistas pro-
cedieron de la misma forma y Jo-
sefina Vázquez Mota derrota en la 

interna a Ernesto Cordero Arroyo.  
Al recuperar el priismo la Pre-

sidencia de la República se regre-
só a la liturgia de que desde la diri-
gencia nacional del PRI se emitie-
ra el pronunciamiento en favor del 
candidato, que recayó en José An-
tonio Meade Kuribreña.

En esta ocasión, aunque no está 
definido el nombre del candidato o 
candidata presidencial de Morena, 
fue el propio jefe del Ejecutivo fe-
deral el que puso sobre la mesa el 
nombre de aquellos que participan 
en la baraja de la sucesión, reduci-
da a una tercia.  Se trata de la pri-
mera ocasión en la que el Ejecuti-
vo federal decide entrarle abierta-
mente al tema, nombrando a sus 
prospectos como “corcholatas”.

No es la primera ocasión en 
que el término usado para identifi-
car a los aspirantes sea el de “tapa-
dos”, que data de la segunda parte 
de la década de los 50, aunque 
ahora se le llame “corcholatas”, ya 
que fueron destapadas.  La etique-
ta de “tapados” fue eliminada del 
léxico del partido en el poder, que-
dando en el recuerdo aquellos des-
tapes que hicieron Leandro Rovi-
rosa Wade, en 1975, y Jesús Sala-

zar Toledano en 1986.  
Ahora el honor le corresponde 

solamente al Presidente de la Re-
pública, quien asegura que no in-
tervendrá, ya que la decisión recae 
en las encuestas que habrán de le-
vantarse para conocer al candidato 
presidencial de Morena.

******
Reaparece David López, quien 
fuera vocero del presidente Enri-
que Peña Nieto, ahora labora al la-
do de Ana Lilia Herrera Anzaldo 
en su intento de ser candidata al 
gobierno del Estado de México. El 
llamado “Chilorio power” busca 
recuperar su presencia, ya que con 
David participa Héctor Lie, eterno 
vocero de Emilio Gamboa… El 
rencor que siente por su paisano 
Ignacio Mier llevó al gobernador 
de Puebla, Luis Miguel Barbosa, a 
romper la añeja amistad que guar-
daba con Gerardo Fernández No-
roña, a quien consideró un iluso 
en su pretensión por ser candidato 
presidencial… Finalmente, el go-
bernador de Sonora, Alfonso Du-
razo, fue seleccionado para enca-
bezar la empresa de litio del go-
bierno mexicano.

Destapadores
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Ahora el honor le 
corresponde solamente 

al Presidente de la 
República, López 

Obrador, quien asegura 
que no intervendrá, ya 

que la decisión recae en 
las encuestas que 

habrán de levantarse 
para conocer al 

candidato presidencial 
de Morena.

 ramonzurita44@hotmail.com

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López, los destapados por el presidente AMLO.
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La cadena hotelera City, recibió
por parte de la Secretaría de Tu-
rismo federal (Sectur), 121 cons-
tancias de Clasificación Hotelera 
para sus inmuebles de las marcas 
City Centro, City Express Plus, 
City Express Suites, City Express
y City Express Junior, todos 
ellos acreditaron cumplir con las 
características de clasificación 
de 3 y 4 estrellas. 

Luis Barrios, CEO de la ca-
dena hotelera galardonada ase-
guró que “la constancia de Cla-
sificación Hotelera es una for-
ma tangible y efectiva de pro-
mover el turismo en México y 
elevar el nivel de servicio en el 
sector. Es importante que el sec-
tor cumpla con las normas re-
gulatorias que le permitan de-
finir sus estándares de calidad 
y a la vez dar a los huéspedes 

certeza sobre el servicio que es-
tán por recibir, este es un cami-
no que garantizará acrecentar 
cada año la afluencia de turistas 
en el territorio nacional”. 

La Clasificación Hotelera es 
trámite obligatorio y gratuito que 
faculta a todas las empresas del 
país prestadoras de servicios de 
hospedaje a obtener distinción 
basada en estrellas tomando en 
cuenta ocho ejes principales: as-
pectos arquitectónicos, de comu-
nicación, habitación y sanitarios, 
alimentos y bebidas, recepción, 
control de temperatura servicios 
específicos y áreas públicas. 

El mejoramiento de dichas 
áreas dentro de las instalaciones 
de las diversas cadenas hoteleras 
en el país es esencial para satis-
facer las necesidades de los tu-
ristas, sobre todo en temporada 
alta como el verano, ya que de 
acuerdo con la Concanaco 
Servytur este 2022 se espera de-
rrama económica de hasta 670 
mil millones de pesos y 55 mi-
llones de turistas durante el pe-
riodo vacacional, que buscarán 
hospedarse en los hoteles que 
cumplan con las mejores creden-
ciales de servicio.   

Luis Barrios hizo hincapié 
en que “haber obtenido la certi-
ficación para nuestros hoteles nos 

impulsa a la mejora continua a 
través de nuestros programas de 
capacitación interna para brindar 
la calidad y satisfacción a nues-
tros huéspedes. Estamos seguros 
que después de haber vivido la 
experiencia de nuestros hoteles 
tendrán muchos motivos para 
juntos seguir viajando con City”. 

En su oportunidad, Hum-
berto Hernández Haddad,
subsecretario de Turismo, dijo 
que “el corporativo de Hoteles 
City ha sido siempre un ejem-
plo en este importante sector 
que ha contribuido a lograr un 
incremento en el turismo, no 
solo a nivel nacional sino tam-
bién internacional”. 

La cadena hotelera cuenta 
con portafolio de 153 hoteles, 
ubicaciones estratégicas y más 
de 17 mil 400 habitaciones en 
México, Colombia, Costa Rica 
y Chile, enfocando sus esfuerzos 
en brindar atención a los viajeros 
de placer y negocios, convirtién-
dolos en extraordinario aliado 
para sus viajes y creando expe-
riencias únicas en cada destino 
con sus cinco marcas. 

John G. Reyes,
Chargé d’Affaires Philippine 
Embassy in Mexico, encabezó 
la reunión de la delegación de 

Filipinas que visitó nuestro país 
para dar a conocer los atractivos 
que ofrece ese destino, su gran 
oferta MICE y la participación 
en IBTM Américas. En colabo-
ración con Rafael Aponte, re-
presentante del destino en Mé-
xico participaron también, Ra-
quel Ruth A. Tria-Joya, Offi-
cer-in-Charge, MICE Depart-
ment Tourism Promotions Board 
Philippines; Mikaela Fuentes 
del Convention Services Officer 
Tourism Promotions Board Phi-
lippines; Richmond Jimenez, 
Tourism Attaché Philippine De-
partment of Tourism–Los Ange-
les Office; Matt Poonin, Gene-
ral Manager Travelite Travel 
and Tours; Tim Tio,
President/CEO Travelite Travel 
and Tours; Stephanie Villaher-
mosa, Managing Director Di-
vaishnavi Int’l Travel & Tours 
Inc; Gregor Zajc, General Ma-
nager Blue Horizons Travel and 
Tours; y Paul Simental, Repre-
sentative Blue Horizons Travel 
and Tours. 

En su oportunidad, Ri-
chmond Jiménez, Tourism At-
taché de Philippine Depart-
ment of Tourism-Los Ángeles 
Office, al hacer uso de la pala-
bra dijo que la intención era re-
forzar su posicionamiento en 
el turismo MICE y dar a cono-
cer los grandes atractivos tu-
rísticos con que cuenta el des-
tino. “Aprovechamos esta 
oportunidad pues somos el úni-
co país del sudeste asiático que 
participó en IBTM”. 

Agregó que “con el creciente 
impulso de los viajes y la confian-
za en la organización de reuniones 
presenciales en todo el mundo, a 
Filipinas le gustaría hacer sentir 
su presencia aprovechando la 
oportunidad que se nos presenta 
y como dice nuestro eslogan ‘en 
Filipinas en más divertido’”. 

Jiménez recordó que en abril 
pasado recibieron la Cumbre 
Global del Consejo Mundial de 
Viajes y Turismo (WTTC), en 
tanto que, la capital Manila, ob-
tuvo los derechos de hospedaje 
para el Foro Worldchefs Asian 
Presidents Forum, que se reali-
zará el próximo año”. 

Aprovechó la oportunidad 
para destacar que Filipinas tuvo 
importante crecimiento en in-
fraestructura hotelera con la 
apertura de poco más de 3 mil 
700 habitaciones en 2018, tam-
bién, la inauguración de dos cen-
tros de convenciones en 2019. 
Además, cuenta entre sus atrac-
tivos con infraestructura manu-
facturera, cinco centros de con-
venciones en Manila, atracciones 
naturales, hoteles de 4 y 5 estre-
llas y, recintos para reuniones en 
distintos destinos.

Richmond Jiménez, indicó 
que “en 2018 más de 4 mil me-

xicanos llegaron a Filipinas y 
para finales de este año la meta 
es que la cifra se duplique. Indi-
có que no es necesario contar 
con Visa para visitar el país. Sin 
embargo, si la estancia rebasa 
los 30 días se debe solicitar per-
miso especial. 

Los representantes de los dis-
tintos destinos de Filipinas coin-
cidieron en señalar “la necesidad 
de invertir y promocionar el des-
tino en el mercado latinoameri-
cano, especialmente en México, 
Brasil y Argentina, que son las 
economías más fuertes de la re-
gión, de ahí nació la idea de par-
ticipar en IBTM Américas”.  

Quienes busquen apoyo para 
eventos MICE enviar sus con-
sultas a mice@tpb.gov.pho vi-
sitar www.tpb.gov.ph/enhanced-
mice-plus-program/

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– ‘Es más divertido en Filipinas’, reza eslogan de ese destino 
que llegó a México para promover el turismo MICE

La cadena hotelera City
recibió 121 constancia de 

Clasificación Hotelera para sus 
inmuebles de las cinco marcas

Por Victoria 
González Prado

La mesa principal. Abajo, Luis Barrios y Humberto Hernán-
dez Haddad.

La delegación de Filipinas que llegó a la Ciudad de México. Rafael Aponte y Richmond Jiménez.
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Restaurante

COMIDA MEXICANA
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX

/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A

AV. CUMBRES
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA,
NUESTRA DELICIOSA COMIDA

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO entretenimiento    21Miércoles 31 de agosto de 2022

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

Crees que tienes estrés extremo en tu vida, pero la realidad 
es que hay personas importantes que necesitan más de ti. 

Tu mente se encuentra en un momento de inspiración 
irracional. Deberías pasar unas horas al día en soledad. 

Empieza a pensar más en tus intereses. Mira a tu alrededor 
y te darás cuenta de que todo el mundo hace lo que desea. 

Pasarás un día feliz hoy, y esta felicidad se derivará en 
buena medida de tu trato con el resto del mundo. 

Podrías hacer algunas reformas en casa y comprar algunas 
cosas que hacía tiempo que deseabas adquirir.  

Si inicias una actividad en la que otras personas deban 
interactuar, puede que te sientas algo cohibido al principio. 

En el ámbito del trabajo, podrías conseguir algunos 
avances relacionados con cualquier actividad artística. 

Disfrutarás de dominio mental y físico, algo que te hará 
sentir muy bien. Sentirás amor por la humanidad. 

Organiza tus ideas y actúa de una forma muy responsable... 
Tu mundo emocional estará un poquito revuelto. 

Es posible que hoy te des cuenta de que todavía hay 
algunas cosas que has dejado inconclusas en tu vida. 

Hoy deberías tratar de no subliminar demasiado a los 
demás, especialmente a las personas más cercanas a ti. 

La paciencia no será tu fuerte. Cada vez que entre alguien 
a tu casa creerás que esa persona traerá malas noticias.
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Alimentación:
Alimentation.

Nutrición: Nutrition. 

Saludable: Sain. 

Vitaminas: Vitamines. 

Cítricos: Agrumes. 

Vegetales: Légumes. 

Ajo: Ail. 

Col: Chou. 

Rábanos: Radis. 

Manzana: Pomme. 

Piña: Ananas. 

Aceite de oliva:
Huile d’olive. 

Granos: Grain. 

Cereales: Céréales. 

Cebolla: Oignon. 

Proteínas: Protéines. 

Dieta: Régime. 

Digestión: Digestion.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espíritu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Horacio esq. Musset 

Col Polanco,
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1870.- Nace la pedagoga italiana María Montes-
sori, la primer mujer médico en Italia. Su mayor 
aportación es el método educativo, que se basa en 
los conceptos de creatividad, estimulación y li-
bertad. Muere el 6 de mayo de 1952.

TIP ASTRAL 

PINO. Para purificar y limpiar la casa se queman hojas de pino. Si se 
esparcen por el suelo, alejan el mal, y si se queman, exorcizan el lugar de 
energías negativas y devuelven los hechizos. También se emplean para pu-
rificar los baños. Una cruz de hojas de pino colgada en la ventana o chimenea 
evita que entre el mal. También se utilizan en hechizos de dinero.

*** Antes de cada comida ingiera un 
vaso de agua. Esto le dará la sensación 
de saciedad. 

*** Es mejor tomar medio vaso 
de jugo de naranja con agua mineral. 
Así proporciona mejor sensación de 

saciedad y contiene menos calorías. 
*** Cuando vea televisión, en lu-

gar de “picar” cosas que engordan, 
coma una ensalada. 

*** Un recurso agradable es pre-
parar cubitos de hielo con agua de 
menta, vainilla, fresa y saborearlos si 
siente deseos de comer. 

***  Cuando se sienta con ganas 
incontrolables de comer alimentos 
que engordan, más vale tomar un 
trozo de queso con pan, que una 
galleta.

*** Antes de asistir a un coctel, 
cena u otra reunión tentadora, lo mejor 
no es comer un huevo duro como 
aconsejan tantas dietas, si no un yogur. 
Esto disminuye el apetito. 

*** Las naranjas no deben expri-
mirse para hacer jugo. Lo mejor es 
comerlas en trozos.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

Para que el apetito no te traicione

¿Sabías que en un día como hoy...?



La actriz mexicana Silvia Pi-
nal, considerada como la úl-
tima diva del cine, radio, teatro 
y televisión mexicana, recibió 
un emocionante y merecido 
homenaje a su carrera que se 
llevó a cabo en el Palacio de 
Bellas Artes de México que 
lució sus mejores galas para 
reconocer a la estrella. 

El homenaje, que celebró el 
trabajo histriónico de Pinal, co-

menzó con ella presente en unos 
de los palcos del máximo recinto 
cultural del país latinoamericano 
y por cerca de dos horas atesti-
guó, en primera fila, un rápido 
repaso a su vida y obra. 

Las puertas abrieron tres 
horas antes y en ese tiempo 
los asistentes fueron entran-
do al recinto hasta llenar los 
tres niveles destinados para 
el público. 

“No todos los días se pue-
de homenajear a un leyenda 
viviente de México”, dijo du-
rante su participación el crítico 
cinematográfico Leonardo 
Garcia Tsao, quien la calificó 
como “una actriz versátil, todo 
terreno”, y dijo que su carrera 
“es un prodigio”. 

Gran parte del homenaje a 
la estelar actriz mexicana lo 
ocupó la revisión a su trabajo 
con el cineasta español Luis 
Buñuel, con quien rodó pelí-
culas como “Viridiana” (1961) 
-el papel “más importante de 
mi carrera”, ha dicho en varias 
ocasiones y con la que ganó 
la Palma de Oro en Cannes-, 
además de “El ángel extermi-
nador” (1962) y “Simón del 
desierto” (1965). 

La actriz nacida en la ciu-
dad de Guaymas, en el norte-
ño estado de Sonora, llegó al 
mundo el 12 de septiembre de 
1931, es decir, el homenaje 
llegó a unos días de cumplir 
92 años. 

UNA NOCHE DE 
REMEMBRANZA

Acompañada de sus hijas, la 
actriz Silvia Pasquel y la can-
tante Alejandra Guzmán, Pinal 
disfrutó la rápida semblanza 
que la primera hizo de su tra-
yectoria que data desde 1949. 

“Es una noche de remem-
branza, de fiesta, de reconoci-
miento a la gran diva del cine, 
teatro, radio y televisión, la 
gran Silvia Pinal”, dijo Pasquel 
en la apertura de su discurso. 

La revisión cubrió todos 
los trabajos de su madre y 
cerró con su aparición de es-
te día en el recinto cultural 
mexicano.

“El 29 de agosto, Pinal re-
cibe un homenaje en vida a su 
gran trayectoria en el Palacio 
de Bellas Artes”, tras lo cual 
se desprendió un aplauso de 
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La actriz mexicana Silvia Pinal, considerada como la última diva del cine, radio, teatro y televisión mexicana, recibió un emocionante y merecido homenaje a su 
carrera que se llevó a cabo en el Palacio de Bellas Artes de México que lució sus mejores galas para reconocer a la estrella. 

Hubo una sección de teatro musical con piezas en vivo interpretadas por la Orquesta Sinfónica 
Nacional y bailarines de la Compañía Nacional de Danza, quienes acompañaron a la cantante 
Fela Domínguez, Stephanie Salas, Alan Estrada y la estrella de Broadway Marroquín para diferentes 
números.

En el recinto, como homenaje a los 64 años de carrera 
cinematográfica de Silvia Pinal, se presenta la exposición  
“Poética de una vida. Silvia Pinal, visión, cine y creación”,  

que se exhibe en el Museo del Palacio de Bellas Artes.

Bellas Artes, a los pies de Silvia Pinal
*** La diva mexicana, que cumplirá 92 años el próximo 12 de septiembre, estuvo 
acompañada por sus hijas, la actriz Silvia Pasquel y la cantante Alejandra Guzmán, 

su nieta, la cantante Stephanie Salas y su bisnieta modelo Michelle Salas
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cerca de tres minutos del pú-
blico que también gritó: “¡Sil-
via, Silvia, Silvia!”, a manera 
de reconocimiento. 

Luego vinieron una serie 
de actos musicales que Pinal 
disfrutó ampliamente junto 
con un reconocimiento que le 
entregó el Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura 
(Inbal) del Gobierno de Mé-
xico en el escenario el Palacio 
de Bellas Artes. 

“Me siento tan emociona-
da, contenta, tan llena de co-
sas”, dijo Pinal, quien subió 
al escenario en silla de ruedas, 
al tiempo que Alejandra Guz-
mán le dedicó unas palabras. 

También en el recinto, co-
mo homenaje a los 64 años de 
carrera cinematográfica de Pi-
nal, se presenta la exposición 
“Poética de una vida. Silvia 
Pinal, visión, cine y creación”, 
que se exhibe en el Museo del 
Palacio de Bellas Artes. 

En el escenario del máxi-
mo recinto cultural se presen-
taron fragmentos de los mu-
sicales que produjo y actuó 
Silvia Pinal: Alan Estrada y 
Stephanie Salas, nieta de la 
actriz, recrearon un acto de 
¡Qué tal, Dolly!; Fela Domín-
guez actuó un número de To-
do se tiñe de rosa y Bianca 
Marroquín cantó y bailó una 
pieza de Yo soy la juventud. 
Además, todos los menciona-
dos se unieron para presentar 
un fragmento de Mame, bajo 
la dirección del coreógrafo 
Oscar Carapia. 

La directora del INBAL, 
Lucina Jiménez López y el di-
rector general de la Cineteca 
Nacional Alejandro Pelayo 
Rangel le entregaron un reco-
nocimiento por su labor artís-
tica como egresada distingui-
da de la Escuela Nacional de 
Arte Teatral.  

La actriz Diana Bracho 
fue la encargada de introdu-
cir al público asistente a los 
pormenores de este home-
naje; habló sobre la carrera 
teatral y cinematográfica de 
Silvia Pinal, quien ha explo-
rado todos los géneros y ha 
sido merecedora de múlti-
ples reconocimientos.

La directora del INBAL, Lucina Jiménez López y el director general de la Cineteca Nacional Alejandro Pelayo Rangel le entregaron un reconocimiento por su 
labor artística como egresada distinguida de la Escuela Nacional de Arte Teatral.

La primera actriz mexicana Silvia Pinal, Silvia Pasquel, Michelle Salas y Alejandra Guzmán, 
hoy durante un emotivo homenaje en el Palacio de Bellas Artes, en Ciudad de México.

Se realizó en el monumental Palacio de Bellas Artes el anunciado 
homenaje a Silvia Pinal, quien por 73 años se ha desarrollado como 
actriz, presentadora y productora en teatro, cine y televisión, habiendo 
participado en más de 100 proyectos.

Silvia Pinal  ha explorado todos los géneros y ha sido merecedora 
de múltiples reconocimientos.

“Quiero agradecerte, madre, todas las cosas que nos has demostrado que 
cualquier mujer puede hacer, porque tú has hecho más que eso, has logrado 
tus sueños ... gracias por darnos talento, darnos tu sangre, darnos tu casta y 
darnos esa sonrisa siempre ... felicidades madre, eres grande” 

Alejandra Guzmán
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A la leña y con
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971




